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安 全 種 事 

第六百三十九次會議 

-九五三年十—月十八3星期三千後三時在狃约舉伃 

主席：Mr. H HOPPENOT (法藺西） 

出席者：下列各國代表：智利、中國、哥侖比 

S 、丹麥、法蘭西、希臘、黎巴嫩、巴基斯坦、蘇維埃瓧 

會主義共和國聯盟、大不列颠及北愛爾蘭聯合王圃、 

美利堅合衆國。 

臨時議程(S/Agenda/639) 

一肇通過議程O 

二 . 巴 勒 斯 坦 問 題 o 

敍利35爲&色列在非武裝地帶內約但河西 

岸建築工程事所提之控訴 

逋過議程 

璣程通過o 

巴勒斯坦問題 

敍利亜爲以色列在非武裝地帶內約但河丙岸 

建築工程事所提之控訴(S/3108/Rev.l) 

(績前） 

餒主席邀請，以色列代表Mr Eban , 敍 利 亞 代 

表 M r Ze.r.eddme及聯合國巴勒斯坦休戰督察»!參 

諶長EMmke少將就理事會籙席o 

- . 主 席 ： 照 上 次 會 驟 快 完 時 的 決 定 ， 今 天 第 

一個發首人應該是以色列代表。 

二 . 我 請 M r Mahk就程序問題螢言。 

= • M r Charles M A L I K (黎巴鳅）：我請求行 

使在以色列代表以前發言的權利。 

四 . 主 席 ： 我 想 M r Mahk並沒有在以色列代 

表&前發言的絕紫權利,以色列代表提出發言的請 

求 ， 在 M r M a l i k 之 先 , 並 且 在 上 次 食 鼷 快 耍 結 束 

的 時 候 ， 他 曾 經 說 過 今 天 預 備 弒 敍 利 代 表 所 作 的 

陳 述 提 出 答 S o 

五 ，Mr Charles M A L I K (黎巴觫）：我是可能 

忘記的，不過我記不得理事會曾有譲以色列代表今 

天首先發曾的決定。此外，理事會至今還沒有一位 

理事切實參與這個問題的討諭。理事會各位理事現 

在應該開始向當事缝方提供他們的意見o爲了這兩 

個IP由一一第一,因爲我們記不得fl?事會^天貧有 

誰 應 首 先 發 曾 的 決 定 , 第 二 , ©爲我相信理事會現 

在應該就這個重要問題發表它自己的意見而不應僅 

讅爭詠ffi方去討論一一所以我遗求讓我首先發言o 

六 . 主 席 ： 關 於 & 色 列 代 表 首 先 發 言 逞 件 事 , 

事實上並無決識一一因爲用不着有這樣的一個決 

誰；不過他在上次會議結束以前,曾靖求列名爲第 

— 偭 發 言 人 以 便 向 Mr Z e i n e d d i n e 提 出 答 S , 一直 

到 剛 才 爲 止 , 我 並 不 知 道 ^ 事 會 内 有 任 何 理 事 想 利 

用他的特權在以色列代表以前發曾。Mr M a h k 是 

安全理事會的理事,我不能禁止他運用事貨上並不 

是權利一一因爲議事規划並沒有這樣的規定一一但 

是B餒成了習慣的一種辦法。不過我却非常希望他 

將來在與問題最有直接關係的發言人提出陳述以前 

或 瑋 出 陳 述 以 後 甚 至 在 陳 述 期 間 , 行 & 他 發 言 的 特 

權 時 , 更 能 愼 加 抉 擇 。 ' 

七 ， M r Charles M A L I K (黎巴嫩）：在我進行 

陳 述 以 前 , 我 想 磬 明 , 當 主 席 提 及 將 來 的 時 候 , 他 

心中一定認爲我過去，曾有利用他所說的^個並非 

權利的習例的事。可是我並不記得過去曾餒利用過 

那個習例 0 因此他所談的將來的針論，在我看來至 

少就本人遇去的行爲而論，似是無稽之談o 

八 . 此外，在我面前的速記紀錄裹事實上沒有 

—個地方提到今天以色列代表耍首先發言，也沒有 

—個地方說以色列代表曾向现事會提及此事o他也 

許是私下向主席說的一一這非常可能。因此,我很 

感激主席譲我#言，我並且耍請他放心,無踰過去、 

現在、或將來，都沒有叫我愤加抉擇的必耍。 

九. 聯合國体戰督察^參謀長報吿嘗 [S / 3122 ] 

以及敍利亞和以色列代表的陳述,已便理事會對敍 

利亞提婧注！:的棻件獲得各項事實和各方觀點。把 

報吿蒈和兩代表的陳述,加以激底而客觀的撿討後, 

我們可以得出下面七件確定無疑的事實： 



. - O . 第 一 , 在 敍 利 亞 以 色 列 停 戰 協 定 1 所 建 

立的非武装地帶內，已開始了大規模的工程。這項 

工程a由協定當事a—方主辦、維持、和保護的,而 

它的開始與進行，不但沒有得到對方當事國的認可， 

甚至事前連對方的意見也沒有徵詢。 

一一.第二，聯合國休戰督察團參謀長負'有執 

行停戰協定第五條關於非武装地帶規定之責,而在 

該地帶內開始和進行的工程,事前並未餒參謀長核 

准 0 

一二 ‧ 第 三 , 在 非 武 装 地 帶 開 始 的 工 程 , 對 於 

該區水源、七地、和居民财產都有影嚮。可是在工程 

開始前,對於居民在這些水源、土地、和财產方面的 

權利,並未和他們商訂任何處s辦法。 

一 三 . 第 四 , 在 非 武 装 地 帶 內 開 始 的 工 程 足 便 

該區在地£1'上的外形，發生重大改變。對於這種改 

變 ^ 低 限 度 的 說 法 , 就 是 聯 合 國 休 戦 督 瘵 M 參 ^ 長 

在他報吿窖[S/M22，附件三]內所說的： 

"計割中河渠的建造將 永遠改變約但 

河 [ 在 非 武 裝 地 帶 內 ] 的 水 流 , 而 且 多半耍 

對依河水爲生的居民牛活發生不良影饗，尤以 

旱季爲然 現行河渠工程訐剷執行以後，將 

便約但河水位大爲降低,而澎響到更多的亞拉 

伯人o"——這是和許勒（Huleh)計剷比较而言 

一一"相更廣的七地。" 

在 該 報 吿 書 另 外 一 部 分 [ S / 3 1 2 2 , 附 件 一 ] 內 , 

參 謀 長 說 " 計 剷 中 的 河 渠 和 ^ 力 站 , 有 時 足 使 

約但河剩下極少的一點水（如果不1:完全沒有水的 

話 )o " 

— 四 . 第 五 , 在 非 武 装 地 帶 內 與 建 的 工 程 , 根 

據對此問題惟一客觀和中立的聯合國沐戟督察圈叁 

IX長的窓見,完全對協定常事國一方有利。 

— 五 ， 第 六 , 在 該 區 興 建 的 工 程 , 如 繼 凝 進 行 , 

則必致使該區在經濟相水力電系統上與停戟協定當 

事國一方結爲一體，這種結合，旣非停戰協定所規 

定，亦非該協定所容許。 

一 六 . 第 七 ， 在 非 武 装 地 帶 舆 建 的 工 程 , 將 在 

該區及其他地區內使一條國際河流（約但河）的水流 

完全改Jto 

—七.我國代表M認爲這些事實一一我相信這 

些事實是無可爭辯的而且也决非任何滔滔不絕的演 

說所能反驳的一一在它們涫極的;s義上，構成了對 

^ 利 亞 以 色 列 谆 ' 战 協 定 的 破 壊 。 而 極 的 效 果 方 

面 , t 們 無 異 把 非 武 装 地 帶 內 的 情 ^ 完 全 改 變 ， 這 

1 $閱安全«'事會正式紀釾,第年特別M編第二钺, 

種改璲，根據停戰協定本身的規定，如未鎔協定當 

事國齄方同意â不可以進行的。促致這七項不可爭 

辯的事資的當事國,無論其爲铵利S抑以色列都違 

反停戰協定的精神相文宇。理事會不能容許協定當 

事國一方在未與他方取得諒解前搽復在非武装地帶 

內的工作。 

—八，我國代表阁向理事會提出這項意見,似 

乎遛越理事會在另 >—類似事件一一許勒事件一一上 

所建立的先例。理事會對那件事的結諭,祇是確認 

聯合國休戟督察圃參謀長所具的權力,以便由他保 

證在非武装地帶內執行因繼績排水工程而認爲必要 

的辦法。理事會並未以停戟協定當事國雙方之同意 

爲繼辯辦理排水工稃之條件。假如我們對於河渠工 

程計割的拮Hr,超越理事會闢於許勒事件的結論，那 

是因爲下面這些原因： 

一九,首先,我們必須注意聯合國休戰督察圑 

參 長 報 吿 窨 承 認 許 勒 事 件 與 河 渠 工 程 事 件 之 間 確 

有不同之處。我們認爲參謀長在指出這些不同之處 

以後，他巳經依照停戟協定第五條和第七條的規定 

很恰當地運用了他的權利和履行了他的義務,那種 

榷利和義務並經理事會關於許勒事件的決議案所確 

m。然而根據參謀長所得的結输我們可以說我們所 

處理的事件趄越了僅僅監督非武装地帶人民逐漸恢 

復正常牛活的那種範園一一依照停戟協定,這種監 

督乃是叁謀長所必須承攒的一一這是因爲已經開始 

和訏割中的工程對於最後J?決有所妨礙,這種妨礙 

乃是停戰協定本身第五條第二項規定所絕對不容許 

的。我們所處理的事件也超過僅對協定條文加以解 

释 的 範 圍 ； 因 ^ 它 所 引 起 的 , 正 是 那 個 建 立 和 維 持 

非武装地帶的軍事目標問題；它影響該區的主權問 

題 , 因 此 它 無 異 片 面 修 改 協 定 的 若 干 條 款 , 這 種 眩 

改並，無雙方同意是完全不能容許的。 

二〇.我們之所以超越理事會在許勒事件上所 

建立的先例並請理事會現在照我們辦法進行的第二 

個原因是理事會關於許勒事件所作的'决定，沒有收 

效。因爲我懐疑一一這是我很保守的說法一一如對 

以色列履行那項决定的方式，作一客觀調査,是不 

是就可證明以色列確曾忠實地履行那個决定。 

二一.先例祇有在行得通的情形下才可以據爲 

理由；如果行不通,當然可以不照先例行事。M於 

以 色 列 是 否 適 當 地 履 行 許 勒 事 件 的 决 定 , 根 據 ^ 們 

現&-對河渠工稃计剷的經驗，顯然理事會以前的措 

施並未能制止非武装地帶内片面行動的重行發生。 

因此我們相信假如理事會碼意制止任何一方的片而 

行動一一我們相信理事會一定是願意的一一t不僅 



必須促請當事锭方對參謀長負起他們的責任和履行 

他們的義務,而且^必須特別強調溏他們遒守彼此 

之間在停戰協定條文規定下所有的義務o ' 

二二.這就是我們爲甚麼會有那種意見向安全 

H事會提出的主耍原因。我B經把那些意見的大體 

輪廊提出；現在我要更進一步地去討論t們的細節。 

二三，我首先由軍事方面開始。參謀長在他向 

秘 蒈 長 所 提 出 的 報 吿 睿 [S /3122附 件 一 ] 裏 關 於 這 

一方面巳經有明確的敍述。我請安全事會各位理 

事注意參謀長所用的宇句。他說： 

" 關 於 這 個 É 題 的 軍 箏 方 面 , 約 但 河 河 谷 

很深,對於任何企圆過河的軍隊尤其是機械化 

部隊都是一種嚴重的障礙。停戰總協定當事國 

—方可藉河渠控制非—武裝地帶內約但河的水 

流,隨意將它改變,甚至可能隨意便它乾涸,這 

樣便可以隨意改變'非武装地帶對他方的價値， 

而 非 武 装 地 帶 之 設 , 原 在 隔 離 雙 方 軍 隊 , 藉 以 

減少摩擦與肇事可能 o" 

二四，根據理事會第五四二次會譏以Mr B u n -

che 名義所發表的陳述： 

"非武装地帶之目的 在於隔離雙方軍 

隊,並在停戰期間，持此種狀態以儘量避免鎗 

方可能之摩擦與糾紛事件。事實上這就是在爭 

端最後和平解決前的一種'緩銜地帶'<»" 

二 五 . M r Bunche是 提 議 建 立 非 武 装 地 帶 的 

人。他的陳述可以肯定非武裝地帶在整個協定辦法 

中的主耍作用。在"最後和平澥決"實現前"停戰期 

間內",該®須繼耱爲非武装地帶。因爲把該區軍事 

價値加以改變一一General Bemuke B證實根據以色 

列擬議和片面開始進行的計割,這種改變必然發生 

一一事實上無異終止停戰協定第五條的效—力。但是 

根據停戰協定第八條第三項，此類規定之效力除經 

方同意^PP得終止o 

二 六 . 現在我們求討論河渠計割與非武装地帶 

法定地位的關係及其對此種地位的影饗。理事會一 

定知道爲甚麼要在敍利亞和以色列所佔領的巴勒斯 

坦部分之間建立非武装地帶的經過。該區地位經停 

戰協定第五條規定並經聯合國中與談判友協定解釋 

事 宜 有 關 之 官 員 多 次 , 明 。 爲 求 更 加 明 白 起 見 , 此 

種說法並,經若干代表於理事會就許勒事件所舉行 

的會議再度討論。稂據這些規定、解释、和明，蹦 

於非武装地帶的主權問題發生了三種觀念：以色列 

觀念、敍利亞觀念、及聯合國觀念。 

二 七 . 以色列人認爲非武装地帶是以色列颌：！： 

的一都分。該地主權是屬於以色列，或應該屬於以 

色列的o以色列官員在此地及在以色列境^，巳餒 

說過多次。我們特別提出以色列外交部代理部長钧 

聲明，這個聲明載在休戰督察圑代理參謀長—丸五 

~ ^ 四 月 十 二 曰 爲 遞 送 關 九 五 ^ 四 月 十 一 日 

及 十 二 日 之 帮 吿 窨 [ S / 2 0 8 8 ] 致 安 全 理 事 會 主 席 的 

電文內。以色列外交部代理部長稱以色列政府認爲 

非武装地帶在以色列頒土範園之內。 

二八•以色列的一位代表曾經在安全理事會第 

五四二次會讒時提出以色^此種主張的法律根據o 

照他的說法大會―丸四七年十一月=十;^日關於分 

治的决議案 2 已將非武装地帶的大部分頜土剷給以 

色列；而這大部分的領土均在以色^人於一九四八 

年五月十四日宣吿的以色列颌土筘園之内；他並且 

說以後在軍事行動期間該地應由敍利亞軍隊佔钡 

" 軍事佔颌本身並不能產生法律上的主權"o m 

是我引以色列代表所說的iSo 

二九,闼此,根據以色剁代表的說法是這« 

一一我再引述他所說的話[第五四二次會議]： 

" 有 人 以 爲 以 色 列 * 非 武 装 區 内 的 法 律 、 

民政管戟或開發自由已暫停適用，且可^據停 

戰協定對之提出異議；這說法不獨在停戰協定 

本身條文内找不到根據,而且與執行該協定的 

憤例相悖0 

. 三 〇 ， 根 據 這 種 說 法 , 可 以 推 定 , 以 色 列 授 權 

巴勒斯坦土地發展公司在非武装地帶內從事排水工 

作,及目鉗授權巴勒斯坦電力公司在非武装地帶內 

進行河渠建造工作,乃是以英闥委任統治當局合法 

承繼人地位在應負的義務範圍內所行的事o 

三 一 . 在我未將斶於非武装地帶法律地位的其 

他觀念提出以前,我想就這種也許是很廣泛不過仍 

與目前討論有蹦的說法提出一點意見。我的;t見和 

以色列處理該圃與亞拉伯各國問疆界問題的一般態 

度有關。在一九五三年八月十一日展望（Look)雜 

誌登載的一篇鬮於邊疆問題的陳述褢,以色列國務 

總 理 M r BenGimon說：[Bj#j聯合國原來規定的界 

線嗎？決不 

三 二 . 這個陳述,後經外交部長證實,他說:"亞 

拉伯人本來是可以接受聯合國所定的疆界的,（g是 

他們沒有 o我們的土地是用战爭得來的，惟有 

戰 爭 才 能 將 t 改 璲 o" 

三 三 . 這裹有一件很 f t得注重的事,就是這K? 

項聲明所根據的原則和以色列代表在安全理事會所 

袞闕大會正式杞錄,第二届會,決議案一八一(=)o 



$ 稱 " 軍 事 估 領 並 不 1 6 產 生 法 律 上 的 主 權 " 的 原 划 

互相矛盾 0 如果我們把以色列兩位最高長官維護的 

原则，運用到非武裝地帶J:去，那麼該地帶在停戦 

協定以前旣係由敍利亞佔領，這就足以使該地成爲 

敍利55領土的一部分了。 

= 四 . 敍 利 S 關 於 非 武 装 地 帶 的 觀 念 , 經 敍 利 

ffi代表於安全理事會第五四五次會璣提出如下： 

"我fil前巳餒說過，非武装地帯範圍之内 

的領土大部分原在敍利亞佔領之下o最後的和 

平協定一經成立,敍利亞自當堅持恢復其對該 

領七的控制。" 

三五，敍利亞代表接着澥釋他所提陳述的理由 

及 其 陳 述 的 意 義 0 他 說 ： 

" 當 時 以 色 列 曾 某 一 議 程 項 目 之 下 指 稱 

非武装地帯爲以色列領:ho我上面逞句話便是 

針對這一點說的。我從來沒有說一一也從來沒 

有暗示一一敍利亞在目前有佔領非武装地帶任 

何部分的意思 敍 利 亞 認 爲 在 停 餽 時 期 , 所 

有關於非武装地帶內任何部分的權利問題一律 

暫時擱置不談o這個菡域的最後歸宿要依照最 

後訂立的和約來決定。" 

三 六 . 現&我來說聯合國的觀念。聯合國內有 

好 幾 位 與 锬 , 及 停 戰 協 * 獬 释 與 實 施 事 宜 有 關 的 官 

員曾經說明聯合國對非武装地帶法律地位的觀念爲 

何。 

三 七 . M r Bunche 關 於 該 區 主 權 問 題 的 ; f 見 , 

經聯合國休戰督察圑參謀長於安全理事會第五四二 

次會議時提出。General R i l e y 引 述 M r Bunche的話 

如下： 

"在這協定（就是以色列敍利亞協定）的討 

諭與锬^之中,所有一切有閬的往來公文襄,包 

括五月二十四日我以代H?調獬專員資格給以色 

列與敍利亞外長的函件,和六月二十六日用本 

人名義給雨國政府阆答其在六月二十一日所提 

問題的節略與函件，向求記住這是一個停戟協 

定而不是談钊和平條約或其他最後的解決。所 

以對領土主權問題愼重避免o" 

三 八 . 在同一陳述的另一段®,我們讀到： 

"就一切情形而論,當事國兩造在一個停 

戰協定之中充其量所能合理希望的就是非武装 

地帶的這種規定了。永久疆界、領土主權、關 

稅、貿易關係等等問題,必須在最後和平解决時 

處理,而不能一一我再重複說一一不能列入停 

戰協定。" 

三九4 General Riley在他一九五一年三月十二 

曰的報吿寄 [S /2049]裏以參謀昆身分發表/他對於 

主權問題的 意見： 

" 停戰協定當事國雙方 在非武装 

區内均無主權。非武装區內任何地帶在停戰協 

定前適用之法律、規章或法令,槪屬無效o" 

四 O , 上 述 意 見 最 後 部 分 , 後 經 在 附 註 内 加 以 

修 正 , 該 銮 謀 艮 謂 ： 

"聯合國參謀長茲認爲渠所提備忘錄原應 

陳述如下：非武装區內任何地帶在停戟協定前 

適用之法律、规章或法合,'槪應暫停適用，而 

非 ' 槪 屬 無 效 ' 。 " 

四 一 . 英聯王國代表發表其本國政府對於此同 

一問題之意見如下[第玉四六次會議]： 

"在敍利亞與以色列农歸拮最後和平條約 

以前,英聯王圃政府認爲非武装地帶的主權問 

題 是 f 分 明 白 的 。 全 面 停 戟 協 定 的 規 定 以 及 

M r Bunche於一九四九年六月二十日所提且經 

雙 方 政 府 正 式 承 認 爲 該 定 的 正 當 銓 释 的 意 見 

害，祇能廨釋爲在停珑趱辯牛效期間，鎗方政 

府皆不得在非武装地帶內行使主權。" 

四二. ：t耳其、荷蘭及印度代表對此意見表示 

同意。土耳其代表於嚴格審査關於主權問題之一切 

意見後,結输認爲[第五四六次會議]： 

" 姑 不 斷 输 雙 方 主 張 的 是 非 曲 直 , 在 這 槿 

情形之下，本八認爲尙無足可爲最後非武装地 

帶主權問題的法律根據。這個問題誠應依照停 

戰協定的規定，留待敍利亞與以色列最後解决 

頒七問題時再行處理o" 

四 三 . 最 後 就 此 問 題 引 述 安 全 理 事 會 決 議 案 

[S/2157]中之一段,當極相宜,該段明白地說： 

"非武装地帶内村落、社區之民政問題業 

餒根據停戰協定之體制於條文草案第五條(乙） 

(己）二款內加以規定。此項民政包括锼察在內" 

—一我再把"警察"兩字說一遍,你們大家都知 

道現在這種巡邏工作是由以色列正規簦察撙任 

一一"槪以本地人士執行而不牽涉行政、管輅、 

公民及主權之一般問題"一一我願特別強調後 

面的這些話o 

四 四 . 根據所有這—切，我M可以得出下面四 

個結IE*: 

四五. 第一,儘管以色列和敍利亞都認爲非武 

装地帶的主權屬於各該國，可是聯合國官員及理事 

會對停戟協定中關於眩區規定所作之JÎI稃,巳確立 



—點，卽在敍利亞與以色列達成最後廨決前,該區 

主權不屬於任何一國 0 

四六. 第二,旣然任何一圃對於該區均無主權, 

故目前任何一方均無權認爲係英國委任統治當局之 

鵝承人，任何一方均不得利用其主權在巴勒斯坦之 

新情w下決定巴勒斯坦電力公司所镀之特許權仍對 

該區適用或對該區不適用,或決定其是否符合該區 

居民之利益。 

四 七 . 第三，聯合國休戟督察團在非武装地帶 

內所行使者並非主權國家所有的權利,它祇限於監 

督停戰協定關於該地帶所訂條款之實施。也許就是 

爲了這個原因,聯合國休戰督察tu參謀長在他對以 

色列外交部長一九s三年九月二十四日一函的評論 

裏 祇 發 表 了 下 面 這 樣 的 意 見 [ S / 3 1 2 2 , 附 件 三 ] : 

"正如前段所已經指出的一樣，來函所稱 

非武装地蒂內巴勒斯坦電力公司及其他私人權 

利 , 並 未 發 生 問 題 , 發 牛 問 題 的 是 當 此 停 戰 總 

協定有效期間在非武裝區內照現行河渠工程計 

劃開始動工的權利問題。" 

四 八 . 第四，該區將來究竟爲敍利亞領土,抑 

爲 以 色 列 領 土 , 旣 未 決 定 , 刖 照 巴 勒 斯 坦 電 力 公 司 

計劃將該地情《加以劇烈改璲，實對未表同意之一 

方有所不利。這便該地帶主權問題在尙未廨決之時 

在事實上造成了偏祖當事國一方的情勢。因此我國 

代表圑認爲在敍利亞與以色列未對非武装地帶主權 

問題作最後解決或對此項工程之合法與效用取得同 

意前,該公司在非武装地帶之工作,應暫時停止 0 

四九. 我們支持這種意見的目的並非想以否'决 

停戰協定當事國他方經濟發展計劃之權付諸協定當 

事國的一方。事jg上，停戰協定內並無任何字句足 

爲任何一方據爲探取此種否定態度的理由。我們所 

支持的意見不外是：非武装地帶主榷問題一日未瘦 

最 後 廨 決 , 則 凡 在 敍 利 S 或 以 色 列 境 內 之 工 稃 , 如 

未經敍利亞、以色列镲方同意,祇能建築至非武装 

地帶公認之邊界爲Jh;因爲如將工稃伸展至該地帶 

内,可能切實而有效地預先確定了該地帶主權的誰 

屬,從而決定了該地帶的前途。 

五 O . 這 罨 從 法 律 方 面 來 研 究 這 個 問 題 , 除 此 

以外,我們還見到有人從法律以外、表面上很有力 

量的經濟觀點來分析這個問題。我們齄說某一國家 

的經濟與衰完全&逞個河渠工程計劃的舉辦與否而 

定，根據這個理由,據說關係國可fr:非武装地帶內 

從事任何工作。這種主張非常胆大非常危險、而其 

影饗之大，不僅及於該區內的一個國家,對於區內 

所有國家所有人民都有影響，我預備在將來討Hr與 

本案有關的其他問題時詳細申論o我現在祇想就這 

偭所謂有力量的經濟理由一一據說可fil把一切法律 

諭點完全拔煞的理由一一提出兩點意見。 

五 一 ‧ 首 先 , 我 想 引 述 法 蘭 西 代 表 在 安 全 理 事 

會第五四六次會議時所講的一番話。許勒工程訐割 

攒充到非武装區後足以危害個人權利,當時有些人 

想減輕個人權利的重耍性,法國代表的話就是爲答 

覆這些人而提出的o這些話對於目前討論也完全適 

用o他說： 

"常有人說這不過是幾英畝地的問題 0 可 

是，這個問題也是一個原則問題,一個有關非 

武装地帶的地位問題0" 

五 二 . 我們所見到的是：目前這事件牽涉該區 

能否存在的整個問題o有些人憨爲發展他們自認係 

本身所有的經濟資源，較維持該區的法律地位爲重 

耍,對於這些人，我要提出第二點窓見：尊重國際 

義務對於一國生存之重耍,不下於所謂經濟上的動 

力0現在不僅非武装區和停戰協定的存廢發生問題， 

而且遼牽涉該國是否有能力遵守國際協定和忠實地 

履行與毗鄰首次歸锫之É際條約SI保持彼此相互關 

係的問題 0 

五 三 . 末了，我願意提出近東和平的一項墓本 

準 刖 , 如 果 一 個 視 國 際 法 爲 玩 物 , 恃 其 從 上 到 下 各 

方 面 的 勢 力 , 足 以 爲 所 欲 爲 而 毫 無 忌 憚 時 , 那 末 , 和 

平驮永遠不會產生。協調與諒解就永遠不會滋長o暴 

力旣不能促成和平,不顳正義、片面行勖、驕矜自 

傲、好大喜功也都不能促成和平。在沒有諒解、協 

議、ilM、守法和誠心順從人類良善意見的精祌,尤 

其重耍的,異理與博愛的精神以前,我們那一方多難 

的世界裏不會發生異正持久的和卒。 

五 四 . M r E B A N (以色列）：我想把以色列駁 

斥敍利S對B'ont Yaacov河渠工稃計剷控訴的理由 

作一總結。假如在討論艇攒進行的過程中,發生其 

他新的問題，我5f能還耍答覆。 

五 五 . 自從開始辯論以來我們一天一天地不明 

白爲甚麼敍利亞要對那樣一項合法而有利的訐劃百 

般阻擾呢。Mr Mahk 的 演 說 褢 沒 有 一 句 話 不 是 從 

前遭人駁斥過的，這更使我們莫明其妙。那些水源， 

沒有一處是流經敍利亞的；無論從地理歷史、地形 

和法律各方面去考慮,這些水源都不是敍利亞所能 

利用的；然而它們却流經以色列，是£1色列天然動 

力的惟一來源。聯合國是國際合作的象徵和促成國 

際合作的機構,敍利亞爲了那些水源有一小段在距 

t 國 境 相 當 遠 的 非 武 装 區 內 流 過 , 便 請 求 這 個 機 構 

不准以色列利用這些水源從事和平的餒濟發展,而 



停戰協定內也沒有一個宇可s當作這種武斷阻痠行 

爲的根據。三年£1前安全理事會在對影鎪同一區域 

的類似案件上,；ItB經拒凝了殺利亞所謂的否決權, 

並且確憨安全理事會之政策應促進須在非武装區從 

事工作的經濟發展計割0現在舉世閡名的專家已公 

開宣稱,這個對以色列國民經濟非常重要的計割,與 

任何爲謀以色列、約但、敍利S及黎巴嫩共同;N益的 

區 域 水 源 利 用 計 劃 , 都 能 相 得 益 彰 , 因 此 敍 利 亞 那 

種自相矛盾的說法,愈發不能立足。 

五六，本人很榮幸的能有機會在聯合國各機關 

內廳到鬮於許多案件和控訴的討論；仴是從來沒有 

遇到一個案件是這樣顯然祇有一方有理,也從來沒 

有見人提出控訴像這様毫無適當動機與理由的。綜 

合爭議各點，我要十分懇切地籲請安全S!事會儘速 

助成這個有百利而無一弊的計劃完全復工。以色列 

政府和巴勒斯坦電力公司因爲敍利亞逞個毫無根據 

的控訴B經有許多困難和損失,這本求是可以避免 

的。此項工程是從十月二十七日起停工的,現在快 

到冬雨節候了。安全理事會對於這個問題的討論應 

黎巴嫩代表的請求已經延期兩次,我希望過去曾欣 

然接受我國政府暫畤停工建饞的安全理事會現在預 

備以一切力量在符合有關各方合法利益的情^下及 

早便這項工程復工,難道這不可以嗎？ 

五 七 . 一 九 五 三 年 i " 一 月 十 日 M r Zemeddine 

在安全理事會[第六三六次會議]發言,意在扼要說 

明我國政府的立場；他分五點來說,除其中一點外, 

其餘都曲解了。那項唯一呤例外便是他認爲：在以 

色列看來，敍利亞對於以色列國家發展訐劃,不能 

僅因此項計劃規定在敍利亞境外一塊叫做非武装區 

的地方從事若干工作就可以有榷否決；這說法一點 

也不錯。這也魷是我們對於敍利SS否決權的意見一 

—項正確的意見。卽就此點而霄，敍利亞代表對以 

色列態度的敍述也並不是完全準確的。敍利亞沒有 

否 決 權 , 並 不 是 以 色 列 的 說 法 , 而 是 聯 合 國 的 旣 定 

原刖,三年以前在安全理事會裏以美國、英聯王國、 

法蘭西、土耳其、厄瓜多和荷蘭各國政府的名義在一 

項決議案褢卽已定下,這個原則並經聯合國參謀長 

在言行兩方面確切&承認：在言方面,他向安全理 

事會正式磬稱,敍利亞依法不能阻止以色列在非武 

装區內的發展計割；在行方面,儘管敍利亞反對,他 

却裁定在目前討論中的那個同一地區內的一項發展 

計 割 , 應 予 锬 復 0 這 項 裁 定 , 事 後 並 經 安 全 f t î 事 會 

完全同意。謂敍利亞因非武裝區的存^故對於以色 

列水利發展工程有干涉櫂否刖卽無此項權利的理論 

B餒安全理事會予以駁斥了。 

五八•然而，我想把敍利55認爲有權否決以色 

列在一條從頭到尾都非敍利亞所有的河流上的經濟 

發展的主張,稍爲再加—點更透澈的論述。我想在 

我十月三曰[第六三三次會讒]向安全理事會所發表 

的意見以外,補充若干新的資枓o 

五九，敍利亞無權澎饗這一項開憨河渠計割乃 

是巳餒確立了的事贲：根據地理、歷史、地形、停戰 

協定及有關文件的內容；根據一九五一年的先例,根 

據一切有關該區域的國際條約和協定；以及根據區 

域發展的目的與原刖,敍利亞都無權干涉這一項開 

憨河渠訐劃。 

六〇•我想把這許多方面逐一加以分析。我巳 

經把地理這一方面的情形加以充分的說明。我已經 

說過約但河從許勒湖(Lake Huleh)以北以色列頒七 

之點起到提庇里亞海（Lake Txbenas)以南八哩流入 

約但哈希米德王國境爲止,祇流經一個主權國家：就 

是以色列；反轉來說,敍利亞共和國的颌土却沒有 

一處踫到約伹河的河岸 0 

六一‧ M r Zemeddine迫於這項不可否認的基 

本事實,現在已不得不放棄他從前窨面上的含義認 

爲 約 伹 河 是 以 色 列 和 敍 利 亞 的 共 同 河 流 的 意 見 / 。 

他現在祇好不倫不類地說約但河距敍利亞的領土並 

不 太 遠 。 這 當 然 是 不 錯 的 , 不 過 , 這 對 於 以 色 列 的 

^#權利並不發生任何限制。問題是約但河並不接 

觸敍利亞,而敍利亞如果不經過侵赂行爲也不能接 

觸約伹河 0 在另一方面約伹河却流經以色列，以色 

列在非武装區外許勒湖以北及其他地區的任何一點 

都有利用該河河水的全權。 

六二. M r Zemeddine似乎還有另外一套理論， 

不過是更加ff危弱的班論罷了；他憨爲約但河,£某種 

意 義 上 " 屬 於 " 非 武 装 地 帶 , 對 於 他 這 種 說 法 , 我 祇 

耍說一兩句話。非武装地帶也不是敍利亞的頜七，因 

爲停戰協定明白地規定敍利亞軍隊必須撒至敍利亞 

的旣定疆界。我們認爲那是一個永久性的撒退o敍 

利亞代表在第五四一次會議時說敍利亞政府一直認 

爲現在的非武装地帶乃！:敍利亞的領土,因爲這塊 

領土在停戟協定簽定以前是在敍利亞侵赂軍的佔領 

之 下 , 這 種 說 法 完 全 是 一 種 侵 略 態 度 的 表 示 , 一 種 

非法的頜七要求。這和敍利亞向其他任何鄰邦耍求 

土地的性質完全一樣,這就好像是說敍利亞想耍黎 

巴嫩的一塊:h地,或db耳其的一塊土地,或任何其 

他吡鄰國家的七地。無論如何，不管非武装地帶的 

性 晳 是 甚 麼 , 它 却 絕 對 不 是 敍 利 亞 的 領 七 , 因 爲 停 

戰協定不僅規定敍利亞的軍隊須撤至叙利亞共和圃 

的旣定疆界,而且逞項規定也已經實現了。事實上》 



非武裝地區的建立就正是完全;S 了使敍利5S絕對雠 

開邊疆以西的任何地區。這'從停戰協定第五條和 

D r Bunche —九四九年^月二十六日向我國政府提 

出說明的函件襄可以淸楚地看出。停戰協定第五條 

特 別 規 定 敍 利 亞 軍 隊 應 撤 至 國 際 疆 界 , 而 同 時 D r . 

Bunche致我國政府的函件也確認敍利亞軍隊應自巴 

勒斯坦境內一一照他的說法一一"無條件撤退"和建 

立非武装區，他還說在非武装地帶襄面鹰由"以色 

列人"及"當地亞拉伯人"負責行政,伹從來沒有一處 

提及由敍利亞人負責行政。 

六 三 . 因此,約仴河是流經以色列並在若干地 

點流經非武装地帶而根本不經過敍利亞的一條河 

流;非武裝地帶區本身絕對不是敍利亞的領土,在 

非武装區地帶內聯合國叁謀長有保謹其他合法平民 

權利的責任,對於駭地確立的平民權利聯合國參謀 

長自須負責保譃。所以約伹河流域與非武装地帶的 

劃定並沒有甚麼重大闥係。對於約仴河,從來就沒 

有將它密封在非武装地帶內的意思。其實，在約伹 

河流經非武装地帶的一段流程裏面也有許多地方, 

該河跨出了賅區,經過非武装地帶以外的以色列領 

土 o 這 從 參 考 地 阖 2 0 8 . 7 - 2 6 0 . 0 到 2 0 8 5 - 2 5 8 . 2 這 

—段上就可以看出,所以約但河並非僅在許勒湖以 

北、提庇里亞海以南的地方始完全流經非武装地帶 

以外的以色列頜七。 

六 四 . 因此我必須重行強調我十月三十日經巳 

着重指出的這些地理事赏的極端重要性。甲國因受 

乙國的反對而不能利用流經它自己境內而絕未流經 

該乙國寸土的一條河的水淹,這在國際控訟史上我 

很懐疑是否能找到另外一個例子。 

六五. 這項地理上的事實並不是偁然的。敍利 

S共和國的疆界/£約伹河流域以外、在任何，處都 

不接觸該河的事實並不是湊巧如此。這許多地理上 

的事實乃是歷史事實造成的。停戰協定所確認的敍 

利亞共和國國際疆界,在劃定時卽特意以保證約但 

河北部水旃全歸以色剁利用而不受敍利亞之控制爲 

其目的。 

六六. 這是一九一丸年巴黎和會英國政府和法 

國 政 府 討 输 的 果 。 和 會 紀 錄 和 M r David Lloyd 

George,的闳億錄裹面都^關於這一件事的紀載。此 

項討論係在高极負貴人員之間舉行的。會議的參與 

八 是 M r David Lloyd George一一代表將來預備镥 

任 巴 勒 斯 坦 委 任 銃 治 國 的 大 不 列 顚 和Mr George 

Clemenceau 一一代表將來預備任敍利亞委任統治 

钃的法蘭西。英聯王國宣稱如約但河的水源不在巴 

勒斯坦境內，它便不能接受巴勒斯坦的委任統治O 

M r Lloyd George說大不列顕'决不願受委統治'"境 

內祇有猶太的荒岩、隨時可因該地水流被切斷而成 

爲沙漠的巴勒斯坦"o他接着說： 

" 巴 勒 斯 坦 必 須 靠 其 水 流 才 能 存 在o如 ^ 

沒有這些水流,巴勒斯坦便成爲一片荒野 

在另一方面這些水流對於據有敍利亞的人却絲 

亳沒有用處。事實上它們祇能用來作爲談钊的 

對象,或用來謀取巴勒斯坦方面的讓步o" 

六 七 . 法 蘭 西 政 府 , 正 如 所 钭 ， 承 認 這 種 地 理 

上的考慮的公平與合理,因此在割定疆界時特意使 

已有豊富水源的敍利亞在任何一點均不與約伹河的 

水流相接,而使該河完全由巴勒斯坦利用 0 . 

六八，因此不與約但河接觸的敍利亞共和國國 

際疆界乃是一丸二三年法英條約所規定的,假如我 

的了解不錯，敍利亞代表對於這個條約的一切規定 

顯然還願意接受 0 無諭如何，以色列和敍利亞停戰 

锶協定以及Dr Bunche附函所承認的,也正就是這 

同一國際疆界；停戰總協定和Dr Bunche的附面說 

得很淸楚,敍利亞在這個疆界以西由於武装部隊侵 

略佔頒而曾經有過的唯一利益，當隨敍利亞軍隊的 

撒囘旣定國際疆界而消滅。因此現在敍利亞的公民, 

無論是軍入或平民,如涉足河岸便違反停戰協定o 

六九.因此H十年來有關該區的一切談判和協 

定的歷史經験,B證資了約伹河完全不屬於敍利55, 

並且反映了巴勒斯坦乾旱區域完全仰賴約但河和非 

有該河水流供應卽不足以保待它的地利和4;長能力 

的情形。 

七 O , 我 B 經 說 過 歷 史 和 地 理 的 教 訓 因 地 形 的 

事實而益發顦撲不破。不僅敍利亞因爲疆界沒有觸 

及約但河，因而&-法律上無權利用該河；事實上卽 

使敍利亞可以毗接約伹河岸,實際上它所能利用的 

該河水量至多也不過一、二成而巳。約但河剛好是 

向铕流的而不是向北流的。 

七 一 . 希 伯 來 文 " 約 伹 " 一 詞 是 從 " 向 下 走 的 " 河 

流這個意思求的。該河自發源地起陡然下降首先流 

經加黎利湖（Lake Galilee)然後流入死海。如枭我 

們站在約但河以色列這一還的岸上向敍利亞那一m 

看過去，我們就可以看到陡峭的斜坡轉入山橙起伏 

的領土裏面去o耍想一條約伹河?8"着這些山地流上 

去，它的水流一定耍比現在大大的增強不可o因此, 

敍利亞從未因其迻界不到約但河的法律上事實,而 

放棄或損失任何實際上的或可能發生的利益，至其 

不能過問約伹河,這件事也不是歷史上故意的陰謀, 

因此，墓於廣泛區域觀點而不問政治疆界的水利計 

劃，充分認識約但河水流,無法爲敍利亞所利用,這 



乃：&很自然的事o —丸四九年聯合國就敍利ffi水源 

有無癀充可能而擬定的區域水利計劃並沒有提出任 

何建議，認爲約伹河的任一部分可以用來灌溉敍利 

亜新開闢的±地0我這褢說的是聯合國巴勒斯坦問 

p i 解 委 員 # 的 彘 吿 害 包 括 一 九四九年十二月十八 

H M r Gordon Clapp 0 ^ 鲁 書 3 在 內 。 M r C l a p p 是 

田 納 ^ 流 域 管 理 局 （ f ennessee Valley Author i ty ) 局 

長 0 阇樣地,一九玉二年^格兒 (Bunger)報吿睿也認 

爲敍利亞無法利用約但河的水流；而最近一九五三 

年十月田納西淹域管理局所擬具的報吿，雖然其中 

— 項 主 耍 目 的 是 & 爲 敍 利 亞 求 得 新 的 水 源 供 應 , 可 

是它却並沒有提及&敍利亞利用約伹河水流的話o 

田納西疣域管理局報吿書解決這個問題的辦法是利 

^ 雅 木 克 河 （ R i v e r Yarmuk)的水流便敍利亞锼得 

新的水源供邇。 

七 二 . 以色列扣敍利亞的停戰總協定對於敍利 

亞的國際疆,界並未作任何修改,因此,本入所說的歷 

史和埤理事實卑不發牛任何璲動。停戰協定不能更 

改 地 形 上 決 定 敍 利S無 法 利 用 約 但 河 水 流 的 事 實 , 

這是不用贅言—的。 

七 三 . 這^我耍討論以色列和敍利亞在停戦協 

定的非武裝地帶內彼此不同的利害關係。就以色列 

而言,它爲耍執行影響非武装地帶以外整個國家經 

濟的計劃起見,必須在#武装地?g的一小塊地區內 

舉辦某種工程,這對'敍利亞來說却並非如此。就以 

色 列 而 言 , 在 非 武 裝 地 帶 內 t 有 已 經 確 定 的 私 人 權 

益，就是巴勒斯坦電力公司的特權,這個特權所適 

用的全部地區中非武装地帶是其一小部分,但却是 

很重耍的一部分,M敍利亞却沒有這種權益問題。就 

以色列而鼈,附載於停戰協定的說明節略，授權以 

色列人擔任非武装地帶內若干地帶的警察和行政工 

作 , 這 對 敍 利 亞 却 並 不 適 用 , 那 個 說 明 節 略 並 未 授 

權敍利亞人在非武装地帶的任何部分擔任警察和行 

政工作。 

七 四 . 最後，關於此點正如我所B指出的一九 

五一年安全理事會所作的決議案定了一項事實：卽 

以色列對於設立非武装®̶事的協議，不可以被人 

用來阻筆與我全國經濟有關的合法纤剷e我曾引述 

銮謀長的聲明,他說這種性笪的經濟計剷, f能因爲 

其中有一部,分工作須&非武裝地帶內進行,就應該 

受敍利亞的左右。引文可在本人十月三十日[第六 

三三次會議]向安全理事會的發言裏找到。這項聲明 

2£閱H合國中束經濟親察賊最後報告吝,聪合國出扳 

物售品編號：1949,11 B 5,第一篇及第二篇。 

係聯合國銮謀長於，A五一年五月=日-[第五四四 

次會議]向安全抨事會螢表,嗣後並於一九五一年五 

月二十八日在停戰事宜混合委員會fil及於一；^五一 

年七月二十七日向安全理事會報吿時重新提及，他 

這個聲明係作爲對一九五一年五月十八日安全理事 

會决議案的正式解释提出的。那個'决讒案的全部重 

點和目的弒在否憨敍利亞有權以以色列經癀螢展計 

劃須在非武装地帶內進行若干工程爲理由,否'决那 

項計剷。 

七 五 . M r Zemeddine所詆爲許勒排水計割具 

有的七項特點,對目前討鼢的計劃却都適用。但他 

却沒有確立這兩個計劃實質上不同之處,其中"r項 

計劃業經裁定爲絕對合法，且已全面動：To這兩項 

計劃都涉及非武装地帶內的工程,而其主耍效果和 

影 響 又 都 & 非 武 裝 地 帶 以 外 0 這 兩 項 計 割 都 是 基 於 

有效立法所授予的特權而產生的o這兩項計劃都承 

憨以色列有利用約但河水流發電和灌溉的權利。這 

兩項訐劃的國際背景和含意也都完全相同。這兩項 

計劃都曾經敍利亞根據完全相同的理由加以抗議； 

可是聯合國對於其中一項計劃已予明顯贊助，並特 

別拒斥了敍利亞所提出的論證,這種論證也就是宅 

現在據以反對在同一區域內根據同一協定舉辦這個 

計割的論據。因此,如擬按照一九五一年安全理事 

會的政策行事,除立卽饫復這項水力發電計割的工 

程以外實無其他途徑可循,此項工程恢復時的唯一 

條件,就是對其他受影饗的私人權益有所補償一一 

這也1:應該的。 

七 六 . 根 據 M r Mal ik的演說可知他深受此一 

九五一年先例之洚，因此他很乾脆的請安全理事會 

拒不遒行它本身的法律並且不耍受其左右o他貧一 

再 引 述 一 A 五 - ^ 那 項 辯 論 中 各 代 表 圑 代 表 的 意 

見，但是假如他尊重那項辯1&中一一例如,法蘭西 

和英聯王國代表一一所發表的意見,那麼他爲甚麼 

不去尊重他們所達成的桔諭呢 ？ 他們的主耍拮論,也 

就是他們铉助安全理事會去執行的那項結鼢是：敍 

利亞無權妨阻合法經濟發展計劃的執行，卽使此項 

計剷須在非武装區內進行工作,它也沒有這種權利o 

我 應 該 說 M r Mahk演講的大部分是從敍利亞的否 

決權方面討論主權問題。不過這項演講企圖將敍利 

亞在非武装區內所從來具有的一種地位歸諸該國, 

M r Mahk且重申前經安全理事會明白担斥的敍利 

亞在這同一區域的耍求一一這不僅爲安全理事會所 

拒斥,而且也爲停戟事宜混台委員會、休戟督察豳 

銮謀長所拒斥。關於主權問題的整個討諭不管他得 

到 的 結 諭 爲 何 , 對 於 他 都 不 會 有 甚 麼 铉 助 , 因 爲 一 



X五—年内安全理事會一方面担箱討输主權的整個 

問題,同時在不討输主權問題的情形下確切裁定：祇 

耍私人權益港有保隊,敍利亞無權妨阻以色列的發 

展計劃。 

七 七 . 問題就在繮裏。因此,卽使Mr Mal ik能 

夠證明Et色列在那裏完全沒有主權，這對於他所慷 

的目的的也沒有任何轼助。祇要不妨礙其他私人利 

益,主權之是否存在嶎於在非武装區內是否有權從 

事合法正常的民生工作一點,並不發生影響。 

七 八 . 在這兩項計割之間還有一點可資比較。 

目前案件和一九五一年的案件情形相同,受影響的 

私人權益，和計劃本身的全部利益相比，赏在徴乎 

其微。正因如此,所以厄瓜多代表在一九五一年五 

月十八日[第五四七次會議]時也贊成通遇決議案的 

大多數的意見一一龃法蘭西/英聯王國、美國、荷蘭 

所發表的同樣聲明，也就是我上月所引述的那些磬 

明之後一一聲稱： 

"本代表圃深信停戰事宜混合委員會主席 

不久定能覓得解決方法便許勒窪地的排水工程 

可以順利進行,而地主因之蒙受的損失也可得 

賠償o本代表@î認爲該項工程對整個地區都沒 

有 好 處 , 而 它 所 發 生 的 良 好 效 果 , 也 很 可 能 會 

比*È所引致的損害爲大。再者，這項工程也不 

應該無限期地擱置下去0私入利益固須尊重,伹 

在另一方面,也必須求得一種公正不倚的解決 

方法,便私人的權益有保障而拼水:c程也可趙 

續進行。私人權益不應成«大衆蹦利的障礙而 

聯合國也不可以to搔人類的進步o" 

XX.安全理事會當時的一般意見就是如此。 

要想找到更流暢更妥貼的措詞來說明政_治家風鸡的 

思想詈行途徑^俾安全理事會以'决議案的方式表逹 

出求，解決目前的控訴,實在是很難的o 

八 o , 這 個 計 劃 完 全 合 法 , 不 僅 根 據 歷 史 、 地 

理、地形及最近聯合國的先例是如此，而且根據以前 

闢於該區的國際協定也是這樣。 

A— .這裹有許多法律上値得爭論的地方。約 

但河不能因爲國際協定提到它就璲成了一條國際河 

流。如若是敍利亞和以色列間的一條國際河流,它 

必須在某些地方接觸敍利亞的領土,可是它從不與 

該頜:t相接。事實上，在法英條約裏以及在條約未 

簽字以前的討論中,除爲了特別着重說明約但河完 

全是巴勒斯坦的河流而不是敍利亞的河流這項性質 

外,就沒有提及這^條河的地方。敍利亞最近向世 

界宣傳：以色列在那裏佔頜一條現在或從前一部分 

屬於敍利亜的河流；它那整個控訴的墓求謖瑰之處 

也就在這裏o 

八二 ‧ 我 在 十 月 三 十 日 曾 綞 建 立 善 鄰 鬮 係 

的法英條約，並對敍利s是否願意和a色列糠转這 

樣一種友好善鄰關è的條約表示懐疑,一這 i t懐^在 

本入看來是很恰當的。本人曾請敍利亞代表那事實 

求證明本人這種懐疑是不對的，可是敍利亞共和a 

迄今仿未請求與我國政府締锆這項友好善鄰關係的 

條約o 

AH.雖 然 一 九 二 六 年 善é關 係 條 約 也 曾 涉 及 

目前安全理事會討論中的某，問-踵，可是我們應駭 

更加注意一九二三年英法條約；Mr. Zeineddine認 

爲根據一；^二三年條約以色列和敍利亞仍然負有許 

多 國 è 義 他 引 這 個 條 約 ， 在 我 看 來 ， 實 在 不 妥 

當，因爲這個條約適足以證明他所提出的全部主張 

的不可信。我這裹有那i@條約的副本。依法律原則 

論，以色列不能認爲須受它本國政府沒有簽字的條 

約和協議的拘束。英聯王國和法蘭西在一九二三年 

簽訂了一項條約，這個事實並不構成我國政府有必 

須遒行那個條約的法律義務，因爲我國沒有簽署那 

個埯給。辨M假如敍利亞代表對於一；^二三年條約 

的實際內è頗有好感的諾，我們也許準備玉成他的 

願望。假如他臌意使一九二三年英法條約^*效力、 

把 這 個 條 約 上 面 英 國 和 法 國 的 簽 字 分 換 成 以 色 剁 

和敍利亞的簽字,我們也很願意接受他的邀請。爲 

了考示更加合作起見，卽使不簽署這個條約,不把 

這^條約變成法律義務，我們也願意自動的在各方 

面遒行這個條約,就好像這個條約仍然有法律效力 

一樣o 

八四.爲―明瞭Mr Zeineddine的立論根據起見, 

譲我們假定以色列具有那個條約裏面關於巴勒斯坦 

的 ― 切 權 力 和 義 務 , 而 敍 利 亞 也 具 有 原 屬 法 蘭 西 的 

一切穰利和義務。這是一種假定，當然不是一種健 

全的法律觀點。不過，根據那個假定，情形就會怎 

樣呢？答案很簡單。現在討論中的水力螢m計劃可 

以完全自由地進行，敍利亞方面對於這個纤剷不能 

加以任何阻擾或提出任何異議 0 因爲一九二三年條 

約所處理的祇有兩個問題。這個條約共有五頁,佔 

有四頁篇幅的主耍論題是關於國燎疆界的剷定；在 

那裏對於敍利亞疆界的剷定，至爲精細詳盡,俾敍 

利亞在任何一點均不接觸約但河。這就是我們停戟 

協定所承認的國際疆界,在那個疆界以外的地方，敍 

利亞不得有任何活勐或伸展其權勢。如果敍利亞在 

它和以色列的關係上願意確認以此疆界爲準,那是 



再好也沒有的To這將是以色列立國以來首次與亞 

拉伯鄰邦逹成的確切颌土解決。 

八五，但是更爲重要的却是一九二三年條約因 

割定邊界而發-牛的第二項效果：確立約但河爲完全 

不屬於敍利亞的河流,同時規定巴勒斯坦一一^照 

他的假定現在也就是以色列一一必須承當義務便 

"敍利亞居民利用約但河水的現行權利"不受妨礙。 

這項權利係就布泰哈農場（BmeihaFarm)的居民而 

言。同時並將修築堤壩以便提高許勒湖水及提庇里 

亞海水通常所達的水位的權利，授予巴勒斯坦政府 

或經該政府授權之人士,惟彼楚必須向淹沒地區土 

地所有人及佔用者支付公平償金。 

八 六 . 因 此 , 條 約 所 規 定 的 情 形 非 常 淸 楚 。 約 

但河完全是一條巴勒斯坦的河流，而那兩個湖也是 

巴勒斯坦的湖，並且特別地規定以色列不得接近或 

控制這一條河流；條約裹明文保留現在某一部分居 

民所享有的用水權利。約但河對於巴勒斯坦的灌漑 

非 常 重 要 , 而 對 於 敍 利 亞 的 灌 漑 却 毫 無 關 係 , 敍 利 

亞本身過去和現在有的是廣大的水源，規定敍利亞 

不得利用約但河水流的原因,就在這裏。 

八七，我巳經說過,我國政府在原則上非常懷 

疑是否有受一九二三年三月七日法國和英國在巴黎 

所簽條約拘束的義務，不過在並不負有法律義務的 

情形下,願葸接受該約規定它在這一方面所有的權 

利和義務一一假如該條約仍然有效的諾。鬮於疆界 

以及因韆界而發生的水源權利規定問題,我們願意 

和聯合國合作,訂立對於我國政府發牛拘束力的適 

當法律文齊來表明這項確定的義務。 

八八. 我 遼 想 從 區 域 方 面 就 這 個 問 題 說 幾 句 

話。安全理事會當前並不處理任何特定的區域水源 

發展計割。然而敍利亞代表/:f對於他根據國際法和 

停戰協定所提出的理由顯表不満之餘，却長篇大論 

的意圆證明現在討論中的水力發電計割足以妨礙爲 

^以色列及亞拉伯各國共同輻利的若干區域計劃。 

八九. 鑒於敍利亞政府磬稱*È旣不願接受田納 

西流域管H 1 局的針割,亦不願接受須與以色列合作 

的任何訐澍,我們登得敍利亞代表那様不厭其詳地 

就這論據立論,似乎有點不倫不類。近來約但政府 

對於這種區域水利計—剷,反對益烈,但是這對於現 

在討論中的水源並無影饗。那祇是提庇里亞海以南 

可能有的"前途發生影饗。因此在直接有闢各國中,維 

謐區域水利發展前途和遠見的國家幾乎祇有以色列 

一圃而已。我們很願葸利用約但河、雅木克河和黎 

他列（litany)河的水流來謀求以色列、約但、黎巴嫩 

和敍利亞的共同利益。 

九€>‧亞拉伯國家對於逞種區域觀念的反對， 

似乎便合作辦理的水力發展計M沒有早日實現的可 

能 , 因 而 使 有 關 各 國 沒 有 其 他 途 徑 可 循 , 祇 有 發 展 

受各賅國完全控制的那種水源。可是,我們完全瞭 

獬其他各國政府對於亞拉伯國家堅決拒絕這種區域 

辦法的態度,也許不大願意認爲沒有挽救的餘地，他 

也許還懐有一種希望,認爲這種合作也許還會璲 

得有關各國政府的贊許。因此就*È們求說,査明此 

項水力發電計割,是否在任何方面對於那種區域水 

力計劃有所妨礙,乃是它們極端鬮心的問題。大家 

都知道這項疑懼乃是最近幾個星期以來蹦於此項問 

題所發牛的許多困難的主耍因素o 

九一.我在十月三十日,向安全理事會解释, 

這個訐剷的影饗如下：約但河的水流現在由許勒湖 

經過一條水道流入提庇里亞海,在流程中並不產牛 

任何電力,可是在兩年到三年以後却將分兩路流入 

提庇里亞海、一路是原來的約但河床、一路是開鑿的 

支流,而這個支流並將有電力產生。這就是那個可怕 

而 令 人 惶 恐 的 計 劃 的 內 容 o 這 也 就 是 M r M a h k 所 

說的亳無止境的野心。可是在電力站建立以後，現 

流入提庇里亞海的7JC仍將繼镜流入該海，因此這 

個内海的水位並不因而受到影轡。事贲上,現在正 

在進行的許勒窪地的排水工程，不久就可以增加約 

但河北游的水流量,因而也將增加流入提庇里亞海 

的水量o 

九二，對於提庇里亞海以北約但河的水流除很 

小一部分供給導往布泰哈的灌漑水道之需外，現在 

沒有爲供以色列以外地區利用該河水流的任何區域 

水利針割，我們可以相信使^往布泰哈灌漑水逍的 

那些需要不受妨礙是絕對不會發牛甚麼困雜的o因 

此我們始終不能瞭解爲甚麼會有人相信這個針劃對 

於根據田納西流域發展原則由閬係各國協議將約但 

河水流從提庇里亞海那一個貯水中心分佈出去的區 

域水利發展計割,不會發牛積極的效果。 

九三. 儘 管 我 們 對 於 這 些 已 有 的 事 實 非 常 熟 

悉，可是我們還ft那裏設法斷定我們現在所進行的 

這項水利發電針劃,是否會妨礙最後亞拉伯和以色 

列爲共同利用這些水源而從事合作的「前途一一無論 

這項合作的希望怎樣渺小。我們曾經設法徵詢三位 

最有名的水利問題専家的窓見，他們並a都會到過 

+束，以硏究該地的水利問題閬名,我說的是H W. 

Bashore, J L Savage f[l Professor Abel W o l m a n 三 

位先牛o 

九 四 . M r . Bashore是美國名符其資最有經験的 

水力工程師之一o他現在是上加羅拉多河流域契約 



委員會主席及總統代表，同時他並擔任內政部水利 

及開墾問題的諮璣工作。他曾擔任一九o六年以來 

在美國的主耍搠墾和水利計割方面的工作o他在其 

本國最近馋任的職位是墾務處處長0 

九五.Mr Savage在國外方面有廣大的經驗, 

他,在墨西哥、巴墓斯坦、阿富汗、錤蘭、西班牙、 

拍托里科工作。他在本國的經驗刖爲攒任田納西铳 

域管理局、胡佛及拿瑞斯（Noms)堤壩的工程事務 0 

自 一 九 O 八 年 以 來 , M r Savage—直在世界各地孜 

孜不倦的攒任關於水利問題方面的工作，他現在爲 

一項特殊任務正在日本工作。他最後攒任的政府職 

位是墾務局（Bureau of Reclamation)的設計總工程 

九六，Mr Wolman是約翰霍布金斯(Johns H o p -

kins Umvermy)大學衞牛工程教授、哈佛及芝加哥大 

學講師,這三個學校乃是美國三個最重耍的學府 0 他 

現任美國公共衞牛處、田納西流域管理局、美國陸軍 

的諮議及美國紅十字會衞4?工稃顧問。同時他也是 

美利堅合衆阈全國水利委員會主席o 

九七.這三位專家在水力發電和墾務方面的經 

驗和造詣，綜合起來在今天的世界裏,恐怕是舉世 

無匹的了。茌以他們名義向我國政府蒈面致送的科 

學意見害ft,這幾位專家於分析田納西流域計劃並 

提供許多有益的補充意見後,曾就目前水力發電計 

割提出這樣的說明： 

"現在在以色列境內爲開憨水道便約但河 

7]C流注入提庇里亞海而舆建的工程不僅與報吿 

窨"一一就是田納西流域管理局的報吿^ : —— 

"內的主張毫無銜突,而且和那些主張,若合一 

契,他們利用提庇里亞海爲主要貯水湖以便分 

佈水源供約但河谷灌漑之用的上述計割相其他 

計割均無銜突o" 

九八，這項根據專家科學調査的意見便我對於 

我們計劃的優點可以再加上一點。除在國際間合法、 

經濟上前進、以及完全符合停戰協定和安全理事會 

本身法律以外,這項釺割還可以圓満地成爲將來區 

域水利發展計割的構成部分。試想見有這些長處的 

一項訏割,竟因敍利亞的笫動而爲國際行動所阻,怎 

會不令我們日造驚異呢？ 

九 九 . 因 此 討 論 便 我 們 兜 了 一 個 圑 子 又 ^ 到 原 

來我第一次發言時所要考盧的三項基本問題:土地、 

水源和非武装區。安全《I事會當能記得這就是聯合 

國叁謀長所說在這一件事上他所關心的唯一三項考 

慮。 

— 0 0 ： 讓 我 們 看 看 M r Zeineddine控訴的支 

離破碎的锫構遼刺下了一些甚麼 0地理對他不利；因 

爲地理已把約但河完全放在敍利亞的疆界以外，該 

河沒有一點接近那個疆界，而以色列在非武装區以 

外的領土內,對於約但河的絕大部分却有接近的全 

權o目前計劃便以色列對約伹河的流稃璲得它前此 

所無的 '决定能力一說,就地理而論殊非事實。 

- 0 - . 地理就講到這褢；S止。歷史對Mr Z e i -

neddine 也無轼助,因爲歷史證明約但河ID敍利亞的 

分 開 , 並 不 是 地 理 上 的 偁 然 現 象 , 而 : ê 根 據 基 本 的 

政治與經齊公平觀念特意這樣訐割的 0 他在地形方 

面也不能璲得慰藉；因爲地形B經決定：約但河旣 

可爲以色列利用而對以色列的生存也極其重耍,但 

對 敍 利 亞 的 生 活 和 經 濟 來 說 , 旣 無 法 爲 其 利 用 ， U 

又與之毫無關係。憑藉停戟協定和有關文伴對於他 

也沒有甚麼安慰,那些文件明白地規定敍利亞當局 

不得妨阻非武装區內舉辦的民生計剷。 

一〇二.引證一九五一年安全理事會的會譏紀 

錄反便敍利亞代表無所適從，這一點他也坦白承認, 

因爲那些紀錄的內容認爲以色列的水利計割,卽使 

須在非武装區內從事若干工程也都不需耍敍利亞的 

同意。因爲那種說法不能立足，Mr Zeineddine於 

是不得不放棄那個立場，而想憑藉一九二三年法英 

協定,但是他馬上就發現這個協定對於他有兩個嚴 

重的打擊：首先協定說敍利S的邊界是和約但河分 

開的,後求又說約但河是一條巴勒斯坦的河流,m 

條河流，敍利亞的利益祇限於那些現行的灌 

漑需耍，在目前這件事上,我們旣願意而§•也有能力 

來満足那些需要 0 

̶0三，最後,他便不得不依附最末了一種辦 

法：高唱我國水力發電計割與區域水利計剷重钹的 

理 論 。 在 這 裏 M r Bashore、 Dr. Savage和Prossesor 

Wolman却使他一敗塗地，S爲他們所說的諾證明 

這個訏割對於任何可能訂定的區域水利訏劃不但沒 

有銜突而且配合得非常恰當,或者用他們的話來說 

酡 合 得 " 若 & — 契 " 。 

—o四.鑒於敍利亞這套理論的脆弱無力，我 

想 討 論 三 個 基 本 問 題 , 這 三 個 墓 本 問 題 也 就 是 

General Bennike十月二十日報吿書内所說的饺復此 

項工程的僅有考盧。 

一 o 五 . 關 於 軍 事 方 面 我 不 需 要 加 以 甚 麼 補 

充 , 因 爲 M r Z e m e d d m e 便 我 們 對 個 問 題 一 點 

困 難 也 沒 有 , 而 M r Malik所說的話，一無新潁之 

處。安全理事會於一九四九年八月十一日的'决議案 
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= 餘 第 ， 項 所 指 的 休 戦 , B 由 停 戰 代 替 ， 不 再 單 獨 

生效o JÉÏ i佾形和休戦眘察圑參謀長這職銜6^樓 

， 並 不 如 M r ^eineddine所認;S的那樣有任何矛 

盾之處。一九四九年八月十一日將休戰及其在軍事 

上所有之各項考虜廢除&及因休戰而有的許多限制 

性條件都取涫了的時候，我曾提請注意"休戰督察 

豳主席"一名稱的過時性質。安全理事會同意這種 

看 法 , 可 是 仍 然 將 繮 個 名 稱 沿 用 下 去 , 因 爲 以 前 稀 

锆的fô定一一主耍的就是一九四九年二月和六月撋 

所簽訂的那些停敏協定——裏面所用的就是那個名 

詞,假如我們要把這個過時的名詞改正，我們便須 

開會來修正些那協定。然而,這並不影響一九四九 

年八月十一日決饑案所說的：一九四八年七月十五 

曰所重申之休戰已由停戰協定代替；因此第二條第 

— 項 裏 面 規 定 的 " 在休戰之下不得鏟取任何軍 

事 ⋯ . 利 益 " 一 點 與 目 前 法 律 上 的 情 勢 , 並 無 鬮 係 。 

—九四;》1年八月十一日廢除軍備和各項限制,並取 

涫封鑌辦法的決議案,當然無意將休戰所有的次耍 

規定，例如關於戰術上純粹是地方性的軍事利â理 

論延耩下去o 

一o六.關於解賒武装的一般問題，沒有人引 

用任何理由反對銮謀長一丸五一年五月二日經甓方 

請求所作的決定：在停戰協定下援用軍事優勢爲論 

據是不合理的o-Mr. Zemeddine 一方面承認參謀長 

的裁定，卽反對敍利亞認爲許勒窪地排水工程會便 

以色列鏟得軍事優勢的看法,同時却很小心地把參 

謀長所作在性質上更加耆遍，而與目前的事件更加 

有關的第二項裁定，加以掩飾。我必須重新提出： 

—丸五一年五月二日裁定首先諭及許勒排水訐割問 

題，認爲敍利亞的觀點不能成立；其次由地形觀點 

上諭列非武装區的一般問題,闢於這一點裁定是很 

淸楚、具體、而且1：普遍有效的。它證實在非武装區 

內地形上特徵的有無,對於該區的非武装性質並無 

關係。該區特質,經我們承允遵守的,祇有一點，就 

是雙方的軍隊均不得進入該區。在積極方面，我們 

答應鼓勵正常的人民非軍事性活動，並且毫無拘束 

地承認參謀長有培養和鼓勵這種正常活動的權利和 

責任。—根摅我個人與Mr B u n c h e 就 此 問 j @ 談 ^ 的 

經 験 而 言 . 我 可 以 說 非 武 装 區 建 立 之 時 , 诳 沒 有 提 

及 M r . M a h k 所 謂 的 " 地 質 t 的 物 理 條 件 " ， 而 且 對 

於它的建立具有充分了解：我們對於該區非武装化 

的協議並不澎饗我們的發展計M ,當時那些計割S 

經公開，而且已在自由地討諭着。 

— O 七 . 我 這 裏 祇 想 補 充 一 點 , 就 是 當 時 D r 

Bunche所完全了解的觀點，其實在General R i l e y 的 

裁定裏也B鋰瑋出,那個裁定是經键方講求而作的， 

正因耸键方請求的閬係,所 f i l General R i l e y 認 S 這 

個裁定具有法律效力。若果沒有那憫諝求，參謀長 

會受他的保留的拘束，這保留是：在停谫協定下援 

引 那 種 考 廑 根 本 是 不 合 理 的 , 因 爲 停 S 協 定 巳 將 巴 

勒斯坦街突的軍事方面永遠終止。 

一O八.—因此，假如Mr. Zemeddine說該區遒 

予"保存"一一假如他這樣說法是凍锆該區的發展的 

話——那祇是他自3的^明o這種說法業綞官方的 

聲明予以駁斥,官方萆明贊成一切在區內及由區內 

產生的正常發展 0 敍利亞代表迄未能否靱目前計割 

的明顯的效果祇會增加ft該區內向任何一方面作軍 

事上移動的障礙,因而使侵略行爲更加困難o 

一o九.但是我們對於約但河是一摑"軍事障 

礙 ^ 觀 念 , 難 免 感 到 有 一 點 勉 強 0 我 想 信 在 座 的 大 

多 數 代 表 Ç 他 們 年 靑 的 時 候 都 可 非 武 装 區 内 那 

̶段約伹河的許多地點跳通該河；這條河《軍事上 

的障礙如此之小, f i l致敍利亞軍隊在一丸五一年五 

月約但河水位最高的時候竟能^深入以色列領七的 

T e l el M u t i U a 地 方 殺 傷 多 人 , 然 後 退 到 敍 利 亜 的 頟 

土裏面去，而他們的入境或後退竟未爲聯合國的觀 

察員所察覺,直到後來敍利亞政府很不智地向該國 

flE以色列頜七內從事武装行動的士兵授勛,方爲人 

發覺。鑒於這些地理上的事實,和非武装區之建立 

與地形上特點無蘭的權威裁定，又鑒於另一事實：在 

餒充分協議相核准的情形下,該區 f t地形上巳綞發 

生變動,如爲許勒排水計割而將約但河床加寬、建築 

道 路 和 設 立 鄉 村 這 一 類 的 變 動 , 我 們 對 於 M r . Z d -

neddme主張保持該區靜止狀態一一尤其此種靜Jh 

狀態的特點對於整個以色列經濟均將S?生不良影饗 

—一的新理論，實在^庸置信。 

O . M r Zemeddine唯̶的靳論就是吿¦Ç 

我們"作爲軍隊移動障礙"的約但河將不"在铵利亞 

炮兵和步兵火力射程範園之內",而這就我們新近建 

築的河道求說M可能不然。我所能說的祗是：我國 

運河距離"敍利亞炮兵與步兵火力射程"之遠，整個 

聯合國一定能夠泰然爲此作If o 

. 現 在 我 開 始 討 論 土 地 和 水 源 問 題 o 關 

於 這 兩 項 問 題 , M r Zemeddine並未駁倒我十月三 

十日所提出的論證。 

一 - . 他 說 非 武 装 區 內 的 土 地 百 分 之 九 十 九 

係亞拉伯A所有，這完全與事實不符,其荒誕無稽 

的程度，使我們那三頁關於據說BIS姥毀而其資 

並不存在的地契的有聲有色的戲文褢面，找不到一 

點證明。事實上土地所有權間題是非常淸楚的 0 m 



其 中 涉 及 的 係 唯 一 拉 伯 人 所 有 的 七 地 ， 就 是 我 已 

經分發的埤圖上註有黑色記號的地區,這個地圃很 

正確地反映了 General B e n n i k e 的 調 査 結 果 , 因 此 

M r Z e i n e d d i n e 對 於 這 些 調 奄 結 果 ， 不 是 認 爲 不 

確 , 就 是 故 急S之 不 理 。 在 這 裏 我 還 要 順 便 提 及 我 

們巳將地阖審査過、比較過,它在各方面都很正Ito 

General Bennike 的 報 吿 書 便 Mr Zeineddine整稱百 

分之九十丸的土地係亞拉伯所有的說法,成爲完全 

無稽^談,因爲那個報吿窖將：h地問題縮小到祇有 

四小塊土地的問題,而我們的政策是：在執行這項 

工程時設法避免經過這四塊土地。我還耍補充一點 

就是所牽涉到的七地，大部分任陡峭的峡谷山坡上 

行人幾乎不能站立,祇有一小部分是平地可以用於 

農業,而這許多平地中百分之A十丸屬於一個公共 

土地保有利用公司一一猶太全國基金會。關於水力 

作坊的情形也是如此o M r Zeineddine說我地圆上 

所表現的事實和General Bennike ^他最初調査所璲 

得的結果互不相同,他這種說法是十分錯II的。在 

他十月二十日的信袅面,General Benmke證實唯一 

開工的作坊是Tahunat Naimat es Subh。霉個作坊 

在我們的地圆上也是有的,對於這個作坊的水源供 

應,完全不受水力發電計劃的影響。 

一一三.這個土地問題非常重耍,因爲在許勒 

排 水 計 劃 上 , 安 全 事 會 憨 爲 亞 拉 伯 人 所 有 的 七 畝 

土地乃是使我們在非武装區内有展餒工作必要的唯 

一障礙。這個障礙一經克服，或者如實際上所發牛 

的 情 形 — 樣 , 經 予 避 免 , 工 作 便 鼈 镜 進 行 。 在 目 前 

的事件上，沒有問題地我們可以將所築河渠的位置 

移到爭執地段以南，以避免侵害那些土地權利。無 

输如何,我要重申我們對於逞些財產權利予以尊重 

的保If ,並任計劃執行的任一階段，使它符合不侵 

害私有亞拉伯土地的原則。 

一一四，讓一項大規模公用事業訐割來遷就這 

榇有限的私人利益，恐怕是很少見的事；因爲通常 

倩形，有限的私A利益，應該服從公共的福利。可 

是,鑒於ft非武装區內的行政問題的缺乏明確規定, 

又 鑒 於 M r Malik所說法蘭西代表以前曾經提出的 

那項原朋問題,我們不願意一提出璲得特許權人通常 

有徵收土地權的嚴重問題,而寧可設法完全不侵害 

亞拉伯的七地，不管這種七地在甚麼地方。 

—一五.最後是水的問題。照一丸二三年法/英 

協定所表明的地理、地形和歷史上的事實,唯一受許 

勒湖和提庇里亞海之間一段約但河灌漑的土地，係 

位於布泰哈（Buteiha)農場區域之內。這些農地本 

身,嚴格地講起來與約但河並不毗連，因爲敍利亞 

農人如不侵入疆界就無法接近約俱河o不過，灌錁 

布哈泰土地的那些水道的水位受 i鄰近的約但坷的 

影 響 罷 了 , 而 約 但 河 所 供 給 的 , 也 祇 是 布 泰 哈 土 地 

所需灌溉的水源的一部分而巳。 

六 . 但 是 , 無 論 如 何 ， 問 題 是 ： 首 先 ， 是 

否 一 方 面 可 « 満 足 這 些 水 源 需 要 , 而 同 時 也 可 以 舉 

辦 這 項 水 力 發 電 計 割 呢 ？ 其 次 , 以 色 剁 對 於 這 件 事 

是不是願意承镥具體的義務 ？ 對於這兩個問題的答 

案 , 乃 是 絕 對 肯 定 的 。 

- b . 鬮 於 第 一 個 問 題 , M r Zeineddine於 

十 月 三 十 â 的 演 說 裏 謂 聯 合 國 參 諜 長 , 說 過 ： 水 力 

發 電 計 劃 ^ 本 質 上 和 這 些 農 地 的 利 益 不 合 , 而 且 事 

實上很可能將這些農地變爲一片"荒七",他這種說 

法未免有欠誠懇。General Bennike所說的話完全不 

^ 樣 的 , 他 說 一 一 我 引 述 他 的 話 : " 除 非 承 允 履 行 

具體的義務",某些地方上的利益可能受到妨礙。這 

才眞正是敍利亞主張和我們的主張不同之處：̶方 

否'决這個訐劃,另一方却認爲在顧及有關利益的情 

形下耱耱辦理這項計劃。事實上,這就是敍利亞所 

循途徑和參謀長通信内所反映的途徑在本質上不同 

的 地 方 , 因 爲 敍 利 亞 所 循 途 徑 , 乃 是 將 這 個 針 剷 全 

部永久否決,根本使它沒有侬復的可能,而叁謀長信 

件內的意向和語氣却並不爭辯這項計劃在本質上 

是不是違反了停戟協定，而是認爲若干合法利益,大 

部 分 是 私 人 利 益 , 應 予 満 意 決 後 , 才 能 钹 復 這 項 

工程。因此二者的不同<5於一個县故意ffi撐,另一 

個却是富有建設性的；我認爲參謀長的報吿書所提 

出的就是那個建設性的辦法。 

— ― A . 我 要 說 敍 利 亞 " 水 源 問 題 方 面 的 紀 錄 

並 不 像 M r . Zenedidine所說的那樣高尙。敍利亞雖 

然不是約但河的谘河國，可是以色列却是雅木克河 

的谘河國。雖然如此，敍利亞政府却和約但政府同 

意將雅木克河的水淹引開，致使以色列村落喪失/ 

過去二t五年來所一直利用的水源。這並沒有便敍 

利亞代表不以莊嚴的態度T"一而我認爲是錐免缺乏 

正確的態度，在[第六三六次會譏]時宣稱"凡遇水 

流牽涉到國際上的關係時,我們不以片面行動利用 

此類水流"。此外敍利亞不顧以色列的嚴重抗議將許 

勒湖以北Wach Duffila裏面的水流改向，不經以色 

列而經敍利亞頜土，以致以色列耕種者喪失大量水 

源。 

—―九.然而我們並不認爲這種情形足爲我們 

本身行動的示範。我們當然也决不希望安全理事會 

從這許多先例裏面得出任何結論，因此儘管在法律 

上面我們$沒有義務,我們還是同意而且承允一年 



、四季維持充分的水源併應以供耠布袠哈土地灌漑之 

m,笨願就此事訂立契約承镥法律義務. 

— 二 o . 這 個 問 題 的 内 容 如 何 ？ 敍 利 s 代 表 說 

在布泰哈地方可資灌溉的土地有六，ooom ( 二 

四，CKDO dimams)。根據我們所知道的情形我們認 

耸這個數字未免太誇大了。然而假如敍利亞政府能 

夠證明這項數字的正確,我們也準備栢應提供此項 

土地灌溉所需的水量並將計割隨之調整。 

一二一，同樣地，敍利亞認爱布泰哈土地可能 

耗用約但河水百分之十五，在我們看來這未免過甚 

其詞，卽使它指的是一年當中整個的約但河水位極 

低時期一一我想它所指的是這個時期一一來說,這 

稗說法也是言過其實的。這樣子，布泰哈區用水的 

量，卽使並不增加,可是用水的百分比却堉加了。無 

論如何，迢是一種過甚其詞的說法,我們把這種說 

法和一;^五一年停戟事宜混合委員會主席Colonel 

Tax.s的锆論比較,便足證明其過甚其詞。根據他的 

估計布泰哈所需利用的水量每年平均約爲總水量的 

百分之一點玉,假如敍利亞估計該區面積有六,00 

OP玖是出乎意料的正確的話,那麼這樣毎年所需利 

用的水量也不會遛過總水量的百分之二o因此關於 

士地面積的爭議所牽涉的問題是布泰哈土地每年平 

均所需的水量是百分之一點五呢還是百分之二，當 

然，在乾季若干時期所需耍的水量佔總水量的百分 

比耍高一點。 

—二二.貯水乾季應用的技術設計提供了許多 

別的解決辦法。當土地、面積、及水量的事實確定以 

後,我國政府願履行任何經視爲最有效的辦法。這 

個問題在兩年或兩年多以內的時間內不會發生，因 

爲我已經說過，建築工作就項耍如此長久的時間,在 

那時期以前水源的分佈情形根本沒有甚麼變化,而 

水流也不會流經新建的河Ho所以這個間題任兩年 

多的時間內不會發牛,卽便發4?也是很容易隨時j§? 

'决的。事實上有一點是很値得注意的：卽便照敍利 

亞的說法一二我們認爲這種說法末免誇張一一我們 

也 可 以 j fë 到 Mr Zeineddine供認以色列和敍利亞在 

這些水源方面所有的相對客觀利益,從來沒有低過 

以色列利益佔百分之八十5、非以色列利益佔百分 

之十五的比例o這再加上以色列在法律上、政治上、 

和地理上與約但河接近的情形,對於Mr Zeineddine 

在次耍利益很容易和主要利益協調的情形下,認爲 

爲尊重次耍利签起見而必須阻止主耍利益的案由, 

無疑地是一個致命的打擊。 

- — 二 三 . 實 施 逞 項 合 法 的 訐 割 對 於 無 論 是 國 

際、國內、區域或私入的利益均無妨礙,而項計劃 

本身以及*È所根據的原划直接癍係以色列的政治， 

由和鸫濟獨立o因爲沒有一個刿的國家在這一件事 

情上具有這樣重大的利盆相關係。所有有關各方,敍 

利亞、以色列以及參謖長都請安全娌事會加以指示。 

責任和正義的號召非常淸楚：一方面爲保障在七地 

和水源方面有關的私人利益必須規定承镥一切適當 

"義務，同時在他方面便利、推勁和鼓勵此項計割 

的施行難道還會有A厳重的或者眞正的懷疑這兩點 

不夠淸楚夠嗎 ？ 

—二四‧我毫不通豫地可以預斷安全理事會對 

於敍利亞試阖以所謂執行強迫"自衞權"反對那個計 

剷的陰森威脅來恐嚇理事會的首論，予以駁斥。我 

眞不懂這個問題與自衞有甚麼關係？對茧力實行自 

衞；對那個替該區帶來寧靜鄉村牛活的和平節奏的 

光和力實行自衞；還是對以色列天然接近約但河的 

情'兄,實行自衞,那條約伹河無論怎樣確實是在非 

武装區以外距離國凝干涉很遼遠的區域內。無疑flfi— 

這種威脅的的腐淺程度,也正如其卑劣的程度—樣, 

不配在安全理事會裏提出。 

—二五.一個弱小民族怎樣在鄰邦包圍的非法 

壓力之下捍衞它的基本利益而奮鬥，安全理事會在 

這裏可以看到其中的若干內情0當此以色列發展的 

時代，在鄰邦仇視之窒礙環境中湧現這些積極求取 

和平進展的願望，實^沒有比這更令人値得努力以 

赴的事了。 

—二六，因此聯合國正宜乘此機會將敍利亞之 

控訴打銷,並本諸國際法之崇高觀念致力於令人與 

蜜之社會與經濟進展工作。 

一二七. M r Z A F R U L L A K H A N ( 巴 基 斯 坦 ） r 

我 不 想 ^ 這 個 時 候 對 此 案 伴 的 县 非 隨 便 發 表 意 見 。 

雖然巳經向安全理事提出的統計資枓和事實,非常 

之多一一其中有些資枓和事實是(沒有人質問的,有 

些是大家都同意的,有些則是尙在爭議之中的一一 

但是這個案件的某些方面，至少在我們看來,在沒 

有得到更多的資料前，我們對於爭議的問題,是沒 

有辦法發表；E見的。我並不是要gf General Bennike 

就這些問題提供資料，因爲我們所需耍的大部分資 

料可能是他所沒有的,也可能不在他職權範圍之内， 

我現在把需耍提供資枓的各點說出，讓主席決定是 

否可經铋書處通常途徑取得那些資枓o 

一二八. 第一點是很容易决定的,因爲資枓巳 

經 存 在 , 甚 至 在 發 給 我 們 的 地 圆 裏 , 就 可 能 有 那 個 

資料。假如地圆裹面有這項資料，祇耍促請我們注 

意甚麼地圆是這樣測定疆界的就可以了。有入提及 

那個大會一 丸四七年十」月決議案內爲那時尙g成 



立中的以色列邦所擬議时疆界——我flÉ這裹特意避 

免利用其他任何名詞o假如任何地闼上有這樣的疆 

界,正如我巳經說過的,祇耍促請我們注意就成,如 

果沒有這樣的地阖，那麼我們便很想知道那個疆界 

是怎樣通遇非武装區的 0 以色剁代表今天下午在他 

所 發 表 的 言 論 裏 , 曾 經 提 到 那 個 疆 界 , 他 說 非 武 装 

區大部分在以色列疆界以內0我們很想弄淸楚那個 

疆界究竟在甚麼地方。 

一L我們所想知道的第二點是：在敍利亞 

境内的敍利亞國民現ft或從jâîi是怎樣利用那段巳餒 

發牛爭執的約但河水以供灌漑相其他用途的呢？ 

- H O . 據 以 色 列 代 表 聲 稱 唯 一 享 有 這 種 灌 溉 

利益的地方是布泰哈農場,據我的了解，這個農場 

一部分存非武装區內，一部分在敍利亞境内o 

―三一.關於這一點我們所想知道的是： 

(】）布泰哈農場受約但河灌溉的面積幾何》 

(2) 布泰哈農場的總面積多少,如對約但河的 

水 * 加 以 左 右 , 該 農 場 ^ 那 一 部 分 可 以 得 到 該 河 的 

灌漑^ 

(3) 受約但河這一段河流灌溉和自該段河流港 

得其他利益的七地，除非武装區内亞拉伯人所有的 

土地外,在敍利亞境內還有其他判的甚麼:！：地5 

—三二 •我們所想知道的第三點如下： 

一三三，這個計劃被人形容爲水力發電訐劃。 

假如這個計割B餒完成並且開始運用了，請問&後 

在 任 何 時 期 是 不 是 能 將 t改 變 成 一 項 灌 漑 訐 劃 呢 ？ 

我心中特別想到的一點是：在一個單純的水力發電 

計 割 裏 , ^ 较 高 點 取 出 的 水 , 可 能 在 某 一 點 K 到 河 

床 本 身 , 而 其 水 量 大 致 相 同 , 沒 有 多 大 的 狨 少 0 我 

們所想知道的是這個計劃是不是可以一一我並不是 

說今天假想和預期的情形,而是從工程的觀點上來 

看 、 不 是 可 以 一 一 改 成 一 項 灌 漑 訐 剷 , 而 能 利 

用導入那個工程計剷裏去的全部或大部水流。假如 

能夠那樣做的話，任何時期爲此項用途可能自約 

但河提取的最高水量爲何 

一三四.關於這一點另外有一個問題是：在那 

種佾形下,提庇里ffi海水量所受到的影響程度爲何' 

假如t們受到影轡，那麼提庇里亞海以及提庇里亞 

海以下的約伹河水流的齄伢是不是也要受到影響 

呢？假如是的話,其受澎響的方式及程度爲何？假 

如這種齄化發牛,那麼約但圃對於約但河現^的利 

用情形以及自該河所得的利益又將受到怎樣的一種 

影轡呢 7 

一 = 五 . 有 一 個 問 題 我 想 提 出 來 婧 G e n e r a l 

B e n n i k e 考 盧 。 我 的 印 象 是 一 一 我 可 能 是 鍺 餽 的 , 

但是這ê我的印象——他封這項計剷町能發牛的影 

轡所下的锆論，也就是他據以向以&列邦提出請求 

的結输中若干點,貧經以色列代表提出異議o假如 

General Bennike對於以色列發言的這一方面有任何 

意見的話,他一定會迮對也方便的時候向安全理事 

會說明。 

一三六.主席：敍利亞是發言人名單上最後一 

位,在我沒有p唷叙利亞代表發言以前，我想就a基 

斯坦代表所提出的問題，略抒所見 0 

— 三 七 . 我 應 該 說 , 這 些 問 題 使 我 印 象 極 深 , 

因爲它們是這樣的富有建設é，而且因爲在我們研 

究這個問題的法律、歷史及其他方面以外,這些問 

題使我們對技術方面的問題亦可以有所明瞭，關於 

技術方面的問題,理事會以前玆得是很锥有所决定 

的。 

一 三 八 ‧ 巴 基 斯 坦 問 了 許 多 問 題 , 但 並 沒 有 特 

別指明這些問題時向誰提出的 0 他並且問,秘S處是 

不是茧少可以答IS其中的—部分問題。我相信秘書 

處一定可以便他在地圖問題上燧得满意的答覆，m 

書處的檔案內一定有這一類的地圆可以提出來供理 

事會各位理事的審閲。 

- H A . 其 他 的 問 題 似 乎 非 常 專 門 。 其 中 若 干 

問題業經以色列和敍利亞的代表予以答覆,但是巴 

基斯坦代表却希望有比铰沒有偏見的方面,予以證 

實。這就是說巴基斯坦代表所問的若干問題，祗有 

對這些問題具有專門知識的General Bennike相他的 

同事,或另外再由專家就地調査後才能答稷。這是 

我們當中有些人想到的可能有的一種發展,這件事 

於認爲必耍是可能由理事會一位理事以一提案方式 

提出。 

—四o,關於巴基斯坦代表的最後一個問題是 

向General Benmke提出的,'也問General Bennike是 

否預備答覆以色列代表對也決定所根據的考盧和理 

由所提出的若干異議，人認爲這件事我們祇能讓 

General B e n n i k e 自 己 去 决 定 , 假 如 也 認 爲 必 耍 , 他 

可以向我們提出若干解稃,他那樣做的原因也許是 

他認爲他所提出的理由沒有爲人澈底了獬,或者因 

爲爲便理事會各位理事更加明瞭起見,他願,意除在 

報吿書裹所說的以外,提洪若干補充资枓。 

一四一，Mr Z A F R U L L A KHAN(巴基斯坦）： 

關於主席剛才的發言我祇有一點:t見和一項請求o 

我並沒有把我對General Bennike提出的意見的内容 

記下來,伹是我相信我說的是一一這點主席是和我 

同意的——假如General Benmke本人願意發表若干 

意見,他當然在適當時期會向安全理事會提出的 0 我 



絕不畢說他必須耍闳答繮種問題。當然這件事要完 

全讓^自己去©量'决定o 

̶四二，關於我想知道的各點,我想請求在我 

們下^對這個問題開會討論的時候讓我有機會利用 

片刻時問把我所提若干問題的原由和一意義加以解 

釋。在這以後假如理事會認爲對於這些問題的答案, 

或關於那些問題我所想镀得的資料,對於理事會& 

決 定 引 起 的 樺 種 問 題 時 有 所 轼 助 ， 或 ^ 必 耍 時 , 那 

麼 理 事 會 就 可 以 考 盧 以 何 種 方 式 , 或 9 何 種 來 源 取 

得耶些資料o 

—一四三.主席：我對於巴墓斯坦代表適才所說 

的話,完全同意0 

一四四. M r ZEINEDDINE (敍利亞）：我們非 

常 留 意 的 脍 聽 M r E b a n 今 天 下 午 所 作 的 陳 述 , 他 

說這是總括以色列方面的立場。關於這個陳述，我 

想簡單的發表一點意見。 

一四五. 我 首 先 耍 謝 謝 M r Eban 、所發表吵陳 

述,因爲逞一番陳述的確表示他的意見和我們的意 

覓趨於接近,這樣也許可以使問題迅—速地得以决定。 

事實上一,在他今天下午的陳述褢,他差不多確認了 

我們以前陳述中所說的話，以及我們理由所在的主 

要論點。因此我們現&處:^沒有多話可說的幸運地 

位 , 因 爲 M r Eban不/：E設法駁斥我們從前提出的理 

由和論據而間接確認了我們所說的話。 

一四六. 在我們對此問題所作的初步陳述[第 

六三三次會議〗裹,我曾不揣冒昧地警吿玴事會，我 

們預料我們的對手,猶太辟族主義者，可能而且預If 

f£討論中加入不相干的以色列勐機而且想藉口改變 

約但河的水流以滿足它自己的目的相用途o然後我 

又提到以色列5T能設法使這個討諭混淆不淸並提出 

一般每的,意見以求製造一種邇幕,在W種煙幕裏，它 

可以很容易地逃過國凝間的責任。今天以色列代表 

把這一點表示得铰以往任何一涸時^都更明白 0 

一四七•他似乎是說,事實上他確貧Î1樣說過， 

理事會當前的極爲重耍的問題是 f f i會和經濟的進 

展。問題並不在此。問題在於停珑總協定所建立的 

和平。以色列的願望以及它從Î1個訏剷或那個針剷 

所得刽的利益並不是題的所在。另外有許多富有 

建 性 的 計 ^ ， 祇 耍 它 們 是 S 法 紀 2 下 按 照 國 虔 行 

爲 的 標 準 來 執 行 的 對 於 該 區 及 其 ' 也 : 藝 家 都 可 以 

有 好 處 。 問 題 是 ： 就 件 事 言 ， 國 ^ 行 爲 是 不 是 應 

該 ^ 守 國 凝 協 定 , 停 ^ 協 定 是 不 是 應 該 適 用 ， 國 ^ 

條約是不是應該尊重以及對於聯合國權威應予尊重 

抑—或予以藐視的問題。 

— 四 八 . 在 我 們 以 前 的 陳 述 裏 , 我 們 曾 試 阖 é 

明以色剁的立場由五項否認組成：非武装區不得镔 

復平時*活，除非搽復的方式足以容許以色列取得 

對 該 區 的 控 制 。 今 天 , 以 色 列 聲 稱 , 它 璲 有 該 區 的 

主權,它之所以能夠控制該區，不僅是因爲水源而 

且是因爲該蓝係以色列一部分領土的事實,可是停 

戰協定對於颌土的處置並未作任何决定，並且規定 

在最後解决未達成前，對當事备方的一切權利、耍 

求、和地位加以保障。然後,以色列否認聯合國的權 

利,企圆顦覆該區國燎機構的樞紐(逞就是聯合國參 

諶長和他的職務）,以便自由採取片面行動。以色列 

還否認國際條約在停戟協定保障之下所可能有的任 

何價値 0 以色列對於這些條約可以提出爭議,我們也 

可以那樣做,也可以不那樣做；但是問題並不在此。 

問題是：這些條約已經有了,無諭有甚麼耍求、權利、 

和立場存在,對將來而言,都應該將它們保留並且予 

以保障。最後以色剁認爲協审當事國一方敍利亞，對 

於協譲的一項規定及其實施,沒有同意的權利o 

一 四 A . 另 外 一 方 面 , 以 色 列 却 主 張 談 钊 , 但 

是照以色列的說法敍利亞方對於需它辦瑰的事，i> 
能反對而封於照以色列諭斷所需辦理的事却必织同 

意 , 不 能 反 對 , 那 绠 ， 這 樣 的 一 種 談 判 , 又 有 ^ 麼 

意義呢?然後以色列代表試圆修正,一一事實上大大 

地改變一—我們所a探取的立場。他提及沐戰之下 

軍事的變革問題，他—說休戰現在已經不存在了。當 

休 戰B鏺 成 停 戟 的 時 候 , 休 戰 的 原 刖 還 是 爲 停 戰 協 

定所承認的。承認這些原刖的目的,並不是爲了廢 

除它們,而是要讓它們經常存在。然而卽使沒有那 

些 原 則 , 正 如 G e n e r a l Bennike本八fr:他自己的報吿 

書內所說的，停戟協定還有其他條款，尤其是第* 

條,不容有任何危害對方權利、立場相耍求的軍事 

變勤。 

一五O.對於這種情形：也自然耍用開築河桌足 

以產生更多的困锥的說法來解稃。今天'也,3法^我 

們成覺好像是古代偉大的運勤家一樣，可以跳過約 

但河。我實在不懂,但是《我看來他W滔滔不絕地 

—番演說，在他心目中一定比約但河的水流還耍壯 

閲。約但河並不容易越過，它實在A有一種隔離^ 

用。假如我們看看目劭的情形，我們可以發現些甚 

麼呢？我們發現在敍利亞-以色列之間的疆界上差小 

多沒有g麼〖參透或由一方移動至!？一方的事伴。爲 

甚麼可以這樣呢 7 因爲約但河在邶荬，因爲這條水 

把兩邊分開了。將邶條粽収消以後就可能终^許多 

事件,如Qibya的事件是，假如這些事件迻牛^敍利 



亞方面的逡界上，對於它們如果不予懲處而欲維持 

和平,贲fr:是不可能的。 

一 五 一 . M r Eban於是接着論及非武装區的地 

位 , 憨 爲 該 已 餒 割 歸 以 色 列 0 該 區 的 地 位 係 經 停 

戰 協 定 及 D r Bunche的信所確立，在關係方面末同 

意更改該區的地位以前,這種情勢必須羝續有效 0 

— 5 E T 1 . 談 到 敍 利 亞 的 權 利 M r E b a n 想 對 這 

些權利加以所謂不含有法律義務的承認。但是不詧 

那些權利是甚麼，是大是小，它們却是存在的,無 

IT問題是軍事方面的改革、該區地位的改動、或是 

敍利亞本身權利的改動,我們的同意都是不可或缺 

的。否刖停戰協定一定耍把與現在内容相反情形的 

明文規定,它必須說該區可以由以色列控制、根據 

停戰協定&事軍事上可以有所變革、而敍利亞的權 

利,祇耍以色列高興也可以廢除。假如是那樣的話， 

讓 我 們 把 協 定 拿 闳 家 去 作 爲 一 個 紀 念 品 罷 , 根 ^ 不 

耍再談它了。安全理事會絕對不會作出那種一定破 

壊該區和平的事。 

一五三‧ M r Eban儘滠避免我們所提出的那些 

問題,在我們看求這至少就是表示他間接地確認了 

這些問題o他於是談到若干其他問題，與我們的主 

題不大相干。他提到地理問題、歷史背景、地形、私 

人權益、和區域辦法的可能性等等。爲了辯論，卽 

使我吿訴他我承認他的一切說法，所有那許多事情 

都像他所說的那樣對我們不利一一雖然並非如此 

一一可是有一件事却是絕對站在我們這一邊的,那 

弒是我們鹰該設法執行的協定：停戰協定。另外還 

有一點在繮一件事情上也是站在我們遢一邊的,那 

就是 f t聯合國參謀長報吿咨內所表明的聯合國權 

力。 

—五四.所有這些與地理問題和展史背景有甚 

麼關係呢？是不是有人想在那裏璲取宣傅效果？ M 

町能是的 0 以色列也許有求取宣傅效果的苦衷。事 

實上以色列一向所遝得的支持已日漸減少。在我們 

看来過去兩三年來這種支持也許B經減少了百分之 

五十，尤其在像美國一類的國家内爲然，過去在那 

些國家襄面此種支持、特別有力,可是現^却住經常 

地減弱。以色列要想璲得宣傅的效果乃是非常自然 

的事,但是安全理事會却不是從事這種宣傅的地方。 

一五五.還有地理方面的問題以及約但河不接 

觸敍利亞的事贲。約伹河在那一個區域的非武装區 

內,非武装區並不是以色列的土地,也沒有人將這 

塊土地讓給以色列。S有他所說的地形問題,約但 

河 向 下 流 , 並 且 因 爲 這 是 一 條 下 降 的 河 流 , 因 而 得 

到它現é的名宇，這一點是很嫿得懐疑的o M r Eban 

忘記敍利亞的邊界，也達到約但河谷的一邊，約但 

河灌溉的敍利亜土地,逮较它灌溉前巴勒斯坦區的 

：h地爲多。 

一玉六.囘到私人權益問題上去——我不預備 

在這些問題上使理事會躭擱太久一一雖然Mr Eban 

講到那些私八權益，{g是這些權益不能和停戦協定 

對立。停戰協定高於這些權益。我們不能認爲私人 

權益對於停戥協定能有任何影響，因爲非武装區是 

停戰體系裏面的一個實趦。誰有甚麼：h地都沒有關 

係。問題是邐塊土地是不是在非武装區以內,因而 

須受非武装區地位的限制。 

—五七，Mr Eban 講到與問題無關的私 

人權利問題 家所謂有特許權的公司的私人權 

利。在歷史上任何時期沒有任何—個巴勒斯坦政府 

曾特許將約伹河流改道。那個訐劃是新的、從來沒 

有受巴勒斯坦政府或者任何其他政府的考慮o卽使 

曾經考慮過,巴勒斯坦政府的決定對於非武装區，並 

不適用,正如敍利亞政府的決定對於非武装區也不 

能 適 用 一 樣 們 怎 麼 能 適 用 呢 ？ 但 M r . E b a n 開 始 

時貧經說過以色列並不是巴勒斯坦的延凝o假如以 

色列不是巴勒斯坦的延镄，假如它本身不以國際條 

約爲根據,那麼它在這件事上怎麼能邇藉一項行政 

決定呢'這項行政'决定事賁上不僅對於該IS不能適 

用,而且實在從來就沒有一項把約伹河流改道的行 

政決定存在。他們從前^巴勒斯坦政府所缉准的,祇 

是他們可以建築堤壩將許勒湖和提庇里亜海的水位 

提高到通常的水位以上以便發生電力而Bo伹是我 

耍重申一點：在任何情形下此類私人權益不得視爲 

對 於 餺 方 ^ 之 停 戰 協 定 之 實 施 , 有 所 妨 礙 。 

—五八‧我想請理事會容我再就關於私人權益 

的這個特殊問題，發表一點意見。我們已經說過,而 

且還要繼續這樣說,非武装區內百分之丸十丸以上 

的：h地係亞拉伯人所有。我們提出這一點，祇想指 

出：所謂這項工程可在該區執行而不致影锂亞拉伯 

入使用和灌溉權利一說,實在是謬諫之至，螢表此 

說的目的不外是淆惑視聽而已。 

一 五 丸 . M r E b a n 提 到 通 太 全 國 基 金 會 0 也 許 

他所指的是那一區以内原®政府其後讓耠猶太全國 

基金會的若干土地而言。這是很町能的。伹是事實 

是這樣：這一地區的主入已經被以色列從他們的七 

地上趕跑,他們現在不是在敍利亞境內做雜民，就 

是在以色列15：牢和集中醤褢做囚'犯。他們就是那些 

被趕跑和住屋一部分被燬的人，對於他們施予這種 

待遇旣違背了停戰協定，面且還和一丸五一年含其 



阆 歸 原 地 的 決 定 及 Dr. Bunche函內所訂辦法的實 

施,背道而馳0 

—六O.我現在求談IS域辦法問題o在某種意 

義上我宑常高典以色列代表討論到這個問題。我們 

這裏有來自以色列而不是來自敍利亞的資料,證明 

這個訐劃祇是一項爲灌漑工作預備推行的褪針劃的 

一部分，並且證明它代表奮時以色列灌溉主腦計割 

的開端。至於這個訐割是否和田納西流域發展那種 

計劃配合,這得耍問我們的美國朋友,讓他來答蹬。 

發展0納西流域的那種計劃祇是最近在以色列訏劃 

已鸫開始進行之後才提出的。它和那個fK劃有沒有 

事前安排好了的關係？這是鎗得加以相當注意的問 

題 0 至於它們是不是可以结合的問題,這不僅要從工 

程專家的觀點來考盧,而且還要從我們所提出的主 

耍論點一一也就是闢於政治和法律方面的諭點求研 

究 0 所 不 同 的 是 依 通 常 情 形 , 像 田 納 西 流 域 那 種 計 

劃 , 乃 是 以 某 種 國 際 辦 法 爲 基 礎 , 而 以 色 列 的 計 劃 

却係基於片面行動；假如將來我們耍想確定怎樣證 

明現在以色列計割並不與田納西流域那種計劃契合 

而是與以色列總計劃打成一片的時候，我們祇須指 

出那個計劃使約但河留下很少的水，甚或根本無水 

可言。 

—六一.還有一種說法常常聽到。我們對它並 

不注意，認食t與問題無關根本,沒有甚麼重S，不 

過因爲這棰說法一再提出，我想對t說幾句話。我 

們 常 常 聽 人 說 , 因 爲 敍 利 亞 有 其 他 資 源 , 因 此 對 它 

南方的資源應該探取寬大態度 0 這種宽大態度是我 

們不想探取的，因爲以色列對亞拉伯锥民問題及其 

他問題的處g手段，我們對以色列尤其不願有這種 

寬大精神。我們的資源是我們自己的，正如每一個 

國家的資源屬於毎一個國家一樣。我們還有別的資 

跺一點,並不_能算作理由；祇有在Mr E b a n 的 心 

目中才認爲它是理由。 

—六二，所有這些關於地理、地形這一類的說 

法，事實上和問題的旨論無關，問題本身完全以停 

戦協定爲根據o所有這一番咬文嚼字的言論都不能 

掩飾以色列政笫的本來面目o 

一六三，我現在耍想提及一個故事，伹我絕對 

沒有任何反猶太人的意思，也絕對沒有任何反遒太 

入的感情,因爲我們的確沒有逞種感情，我所耍提 

及的,弒是威尼斯商八。在那個故事襄有一個入負 

钹,僮主名叫Shylock'。債主要欠債的人割一磅肉。 

伹县那一磅肉便要將另外一個人的生命毂滅,因此 
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他遭到担絕。以色列並沒有放給其他國家。以色 

列不可能把約但河拿去而不發生傷害，那就是說,小 

可能不斷送該區的生命、捶亂該區的和牛。 

—六四.有些時候一一例如今天一一,人耍叫 

我們設法達成某種協議。今天Mr E b a n 似 乎 在 期 

待我們婧他前求，和以色列逹成協讒。我並不知it 

他對於這樣一項遨；If如此焦急，他好像爲這個邀靖 

已經等得很久了；也許他還耍等一個很長的時期罪， 

敍利亞或任何亞拉伯國家絕不會發出這樣的邀諧 0 

因爲它們祇對忠實履行國傺贵任的當局才會發出這 

樣的邀遗o我們願意和誠實的當局談判,而不願和 

那些專事欺騸和造假一一请容我用這栊的宇眼一一 

的當局商談，我們見到這種欺騸和造假行爲，不斷 

地由一個發展階段進行到另一個發展階段、甚窀對 

於他們一貫企圖掩飾的擴張和侵略趨勢,也沒法停 

止。每一步驟都懐有其他企圖。在巴勒斯坦政府之 

下,爲達到以色列的目的法律可以破壊。其後大會 

的'决議案,可以不理,CountBernadouA，可以殺害， 

General Benmke的權力，可以莸視，而現在停戰協 

定也可以令其無法資施。 

—六五‧最好的辦法驮是禁止採取片面行動， 

因爲安全理事會如以決議案聲明不許有此行勐,當 

事國就不得不圖謀刿的辦法。這樣子恐懼也可 

少 、 信 心 可 以 建 立 , 於 是 我 們 才 能 有 機 會 遇 適 當 ^ " 

使情勢發牛某種改饞。 

— 六 六 ‧ 安 荃 理 事 會 必 須 注 意 U K 憲 章 所 負 的 

責任，它的主耍責任在於實施國際協定並保持逞些 

協定的祌聖不可侵犯。今天我們有的是停à協宇。假 

如以色列想對那個協定加以解稃,婧它不必 f f超越 

協定範園、逃脫定限制、耪過協定内容的情形下， 

求取談钊。解釋停戦協定是可能的。假如以色列冶 

望修正那個協定，也是可能辦到的。伹是試圖以片 

面行動陷協定於癱瘓却對和牛沒有^助；那種行爲 

祇負轼助慷張和侵略，這^自然便會引起必耍的行 

動。 

—六七，主席：此刻在我沒有和大會主席辦事 

處事前接洽的情形下，、對於我們今天所討論的閬S 

的卞次會議,我很碓定出一摑與大會全體會si沒有 

街突危險的日期。因此,如果SÎ事會同意,不妨讓 

*r人酌定在下星期内某一天召開會議，以便鼈镜討 

論今天的問題o 
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